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Presidencia: 

Ma. Guadalupe Eguiluz Bautista 

 

Los integrantes, primeramente, a la secretaria de Migrantes y Asuntos 

Internacionales, a sus subsecretarios, directores, a todo el personal de la secretaría, 

desde luego a nuestro diputado Jesús Eugenio Urióstegui, presidente de la Junta de 

Coordinación Política, a nuestros diputados y diputadas de las tres comisiones que 

hoy nos encontramos aquí reunidos a fin de llevar a cabo esta comparecencia.  

 

Solicito a la diputada secretaria María Irene Montiel Servín, verifique si se 

encuentra con el quórum legal para dar inicio a esta sesión de comparecencia ante 

comisiones. 

 

La secretaria María Irene Montiel Servín: 

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

Se informa a la Presidencia, existe quórum para sesionar legal y válidamente.  

 

Servida, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 
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Gracias, diputada secretaria. 

 

Esta Presidencia, informa que solicitaron permiso para faltar a la presente sesión 

de comparecencia ante estas comisiones, bajo previa justificación las diputadas 

Leticia Rodríguez Armenta, Araceli Ocampo Manzanares y el diputado Julián 

López Galeana, asimismo el diputado Jhobanny Jiménez Mendoza, permiso para 

llegar tarde.  

 

Con fundamento en el artículo 131, fracción II de la ley que nos rige, con la 

asistencia de 9 diputados y diputadas, se declara quórum legal y válidos los acuerdos 

que en esta sesión se tomen, por lo que siendo las 16:43 horas del día miércoles 4 de 

diciembre de 2024, se inicia la presente sesión de comparecencias ante estas 

comisiones.  

 

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 131, fracción IV de la Ley Orgánica 

del Poder Legislativo y conforme al acuerdo aprobado, me permito proponer el 

siguiente proyecto de Orden del Día, por lo que solicito a la diputada secretaria 

María Irene Montiel Servín, dar lectura al mismo. 

 

La secretaria María Irene Montiel Servín: 

 

Con su venia, diputada presidenta.  

 

Orden del Día. 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales 
 

P
ág

in
a3

 

 

Sesión de comparecencia de comisiones.  

 

1. Comparecencia de la titular de la Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales, licenciada Silvia Rivera Carbajal. 

 

a) Protesta de decir verdad de la titular de la Secretaría de Migrantes y Asuntos 

Internacionales.  

 

b) Intervención de la titular de la Secretaría de Migrantes y Asuntos Internacionales 

para dar lectura al documento que contiene la síntesis del informe del Estado que 

guarda la Secretaría a su cargo. 

 

c) Desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas por las ciudadanas 

diputadas y los ciudadanos diputados. 

 

2. Clausura.  

 

a). De la sesión. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada secretaria.  
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Con fundamento en el artículo 55, párrafo tercero y 72 de la Ley Orgánica del 

Poder Legislativo en vigor, se somete a consideración de la Plenaria para su 

aprobación del proyecto del Orden del Día de antecedentes. 

 

Sírvanse manifestarlo en votación económica levantando la mano, por favor. 

 

Solicito a la diputada secretaria María Irene Montiel Servín, dar el resultado de la 

votación, por favor. 

 

La secretaria María Irene Montiel Servín: 

 

Con gusto, diputada presidenta.  

 

9 a favor, 0 en contra, 0 abstenciones.  

 

Servida, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, secretaria. 
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Se aprueba por unanimidad de votos el Orden del Día de referencia.  

 

Licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la Secretaría de los Migrantes y 

Asuntos Internacionales del Estado de Guerrero, sea usted bienvenida a este Recinto 

Legislativo. 

 

Asiste usted a la presente comparecencia en cumplimiento a una obligación 

constitucional derivada de los artículos 73 y 89 de nuestra Constitución Política del 

Estado Libre y Soberano de Guerrero, por lo que este acto se realiza bajo los 

principios constitucionales que establece la relación corresponsable entre los 

poderes Ejecutivo y Legislativo. El Pleno de la Sexagésima Cuarta Legislatura al 

Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, con fecha 20 de 

noviembre de la presente anualidad, aprobó por unanimidad el acuerdo 

parlamentario por medio del cual se llama a comparecer a la encargada de despacho 

de la Secretaría General de Gobierno y a las y los secretarios de despacho para la 

glosa del Tercer Informe de Gobierno de la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda y 

se fijan las reglas para el desahogo de las comparecencias en razón de lo 

anteriormente expuesto. 

 

La presente sesión de comparecencia ante comisiones se desarrollará de la 

siguiente manera: 

 

Previo a la lectura que realice la compareciente, esta Presidencia, tomará protesta 

de decir verdad a la funcionaria y le señalará la obligación constitucional de dar 

respuesta a cada uno de los cuestionamientos que le formulen las diputadas y los 

diputados, la secretaria dará lectura al documento que contenga la síntesis de su 
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informe, para lo cual contará con un tiempo de hasta 15 minutos. Finalizada la 

lectura, esta Presidencia, abrirá la etapa de preguntas, respuestas y réplicas. 

 

La etapa se desahogará con la participación de la diputada o el diputado registrado 

para formular preguntas a nombre de su grupo o representación parlamentaria, 

conforme a los siguientes términos, las diputadas y los diputados contarán con un 

tiempo de hasta 10 minutos para formular sus preguntas a los comparecientes, al 

término de la intervención de la o el diputado, esta Presidencia, concederará el uso 

de la palabra a la o el servidor público para que responda de manera concisa 

ocupando el tiempo hasta por 15 minutos, la diputada o el diputado podrá hacer uso 

de su derecho de réplica contando con un tiempo de hasta cinco minutos, al término 

de dicha intervención, esta Presidencia, concederá el uso de la palabra a la siguiente 

diputada o diputado en el orden de la lista de oradores procediéndose en los mismos 

términos señalados anteriormente. 

 

La etapa de preguntas, respuestas y réplicas se desahogará en el orden de 

participación siguiente:  

 

Primera ronda: Morena, Partido Acción Nacional, Partido Revolucionario 

Institucional, Partido Verde Ecologista de México, Partido del Trabajo y Partido de 

la Revolución Democrática,  

 

Segunda ronda: Morena y el Partido Revolucionario Institucional. 

 

Tercera ronda: solamente Morena.  
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Una vez agotadas las participaciones registradas, esta Presidencia, dará por 

concluida la comparecencia programada y procederá a la clausura de la sesión. 

 

Asimismo, con fundamento en los artículos 26, facción VII, 49 y 107 de la ley que 

rige a este Poder Legislativo, se solicita a las ciudadanas, diputadas y ciudadanos 

diputados que hagan uso de la palabra, se dirijan con cortesía y respeto a la 

compareciente y por tanto, también se solicita a la compareciente que con cortesía y 

respeto formule sus respuestas a los planteamientos que hagan los integrantes de este 

Poder Legislativo. 

 

 A todas las ciudadanas y ciudadanos que nos honran con su presencia en esta 

sesión, me permito comunicarles que de conformidad con lo establecido en el 

artículo citado con anterioridad, los asistentes al Recinto Oficial observarán la 

comparecencia ante comisiones con el mayor respeto, silencio y con postura, por 

ningún motivo podrán tomar parte en las deliberaciones ni interrumpir los trabajos 

parlamentarios y legislativos del Congreso del Estado, ni realizar manifestaciones 

de ningún género. Fundada y motivada que ha sido la sesión de comparecencia, 

procederemos a su desarrollo. 

 

En desahogo del inciso ”a” del primer punto del Orden del Día, licenciada Silvia 

Rivera Carbajal, titular de la Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, 

como es de su conocimiento el acuerdo por el que se le llama a comparecer a los 

secretarios de despacho para la glosa del Tercer Informe de Gobierno, compromete 

a las y los citados secretarios a informar bajo protesta de decir verdad, en 
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consecuencia procederé a tomarle la protesta correspondiente y les solicito 

atentamente ponerse de pie.  

 

Licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la Secretaría de los Migrantes y 

Asuntos Internacionales: protesta usted decir verdad en la información que exponga 

a esa Soberanía Popular y ante las preguntas que le formulen las diputadas y 

diputados integrantes de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso 

del Estado de Guerrero.  

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

¡Sí, protesto! 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias a la compareciente, ha quedado asentado el cumplimiento anterior. 

 

En desahogo del inciso “b” del primer punto del Orden del Día, se concede el uso 

de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la Secretaría de los 

Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar lectura a la síntesis del informe hasta 

por un tiempo de 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 
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Muy buenas tardes a todas las diputados y diputadas integrantes de las comisiones 

legislativas de la Sexagésima Cuarta legislatura al Honorable Congreso del Estado 

Libre y Soberano de Guerrero. Estoy aquí con el propósito de rendir cuentas e 

informar a esta Soberanía y al pueblo de Guerrero sobre el trabajo, las acciones y los 

resultados alcanzados durante el Tercer Año de Gobierno por la Secretaría de los 

Migrantes y Asuntos Internacionales. Quiero utilizar esta Tribuna no solamente para 

comparecer, sino también para levantar la voz por nuestros paisanos guerrerenses. 

 

Desde aquí, levantamos esa voz por la dignidad de nuestro pueblo, para que cada 

guerrerense, sin importar en qué lugar del mundo, sepa que cuenta con el respaldo 

del gobierno que encabeza la maestra Evelyn Salgado Pineda. Estoy segura que el 

camino correcto es la fraternidad y no el odio, el entendimiento y no el rechazo. El 

objetivo es lograr una migración ordenada, segura y regular. 

 

Así lo marca el Pacto Mundial por la Migración, el cual fue suscrito por 193 

estados miembros de la ONU, incluido nuestro vecino del norte, quienes 

reconocieron la necesidad de adoptar un enfoque integral para movilidad humana y 

promover una mayor cooperación a nivel mundial. Estoy segura de que más allá de 

las diferencias, sabremos encontrar coincidencias y trabajar con ellas. Confío en que 

un día podremos decir lo hemos logrado. 

 

Reconozco al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, que 

por primera vez existe una diputación migrante y es ocupada por una migrante 

guerrerense, pero sobre todo que conoce las causas de los migrantes y las vivió, 

quien es la diputada Guadalupe Eguiluz Bautista. La población migrante del estado 
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de Guerrero, como ya lo señalamos desde el principio de esta administración, se ha 

tenido logros. Sabemos que aún falta mucho por hacer y ratificamos nuestros 

principios rectores, no dejar a nadie atrás, no dejar a nadie fuera y no más migración 

por hambre o por violencia. 

 

Siempre con la dignidad y el orgullo de ser un pueblo ejemplar, luchador de las 

causas justas y defensores de los derechos humanos. Es por eso que en esta 

administración establecimos puentes de atención más directa, más rápidos, más 

eficaces a las necesidades de la población de migrantes guerrerenses nacionales e 

internacionales. Los programas sociales que establecimos al inicio de esta 

administración se han ido transformando de acuerdo a las prioridades de esta 

importante población. 

 

Es por eso que estamos seguros que vamos caminando con un paso firme hacia la 

consolidación de una población migrante con respeto a sus derechos laborales y 

humanos. Que un migrante guerrerense donde quiera que exista, donde quiera que 

se pare, sienta que no está solo, que sepa que el gobierno del estado de Guerrero y 

su gobernadora, la maestra Evelyn Salgado Pineda, los respeta y los apoya. De 

acuerdo con datos del estudio diagnóstico de la población guerrerense migrante en 

Estados Unidos, publicado por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana 

del Estado de Guerrero, en colaboración con la Secretaría de Relaciones Exteriores, 

se estima que más de 74 mil guerrerenses radicados fuera del territorio nacional. 

 

Esta cifra se ha obtenido a partir de los registros de matrículas consulares emitidas 

y se considera que existe una parte de la población guerrerense en el extranjero que 

no cuenta con dicha matrícula. De ese total, al menos 71 mil 278 personas radican 

en los Estados Unidos, lo que contribuye significativamente a la economía del 
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Estado a través de los envíos de remesas. Sin embargo, en base a los índices de 

indecidad migratoria, documento elaborado por la Secretaría de Gobernación y la 

Comisión Nacional de Población, CONAPO, el volumen de migrantes guerrerenses 

radicados en la Unión Americana, se calcula que son 943 mil sin estatus de 

residencia legal en dicho país. 

 

Con base en datos del Banco de México, se calcula que durante el primer semestre 

del 2024, nuestro país ha recibido 31 mil 342.6 millones de dólares. De esa cifra, el 

Estado de Guerrero ha recibido hasta el 3 de junio 1 mil 584.1 millones de dólares, 

ubicando a nuestra Entidad como la novena con mayor ingreso por remesas a nivel 

nacional en cuanto a recepción de esta fuente de ingresos. Los trabajadores 

migrantes contribuyen de forma muy valiosa a los objetivos del desarrollo 

sostenible, a través de las remesas, en concreto ayudan a erradicar la pobreza y el 

hambre, a promover la salud, la educación de calidad, el trabajo decente, el 

crecimiento económico y a reducir la desigualdad. 

 

En tanto, existan asimetrías en los salarios entre los países desarrollados y los 

países en vía de desarrollo, la migración y por lo tanto las remesas seguirán 

registrando aumentos significativos. Algunos factores que han incentivado la 

migración de los guerrerenses al extranjero son la presencia de rigidez en el mercado 

laboral y el escaso dinamismo para generar empleos formales y bien remunerados, 

por lo que sin duda las remesas se consolidan como un aspecto fundamental para la 

economía guerrerense, debido al impacto que representan en la economía del Estado 

de Guerrero y en los hogares de nuestros migrantes. Es por ello que el gobierno 

guerrerense incentiva la productividad con las remesas para que los recursos se 

traduzcan en generación de empleos y así poder reducir la migración al extranjero. 
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Los ingresos por concepto de remesas que entran al Estado constituyen una fuente 

de bienestar tanto para la economía en general como para las familias y los lugares 

de origen de nuestras y de nuestros paisanos. En estrecha coordinación con nuestros 

paisanos migrantes, por medio de la Secretaría de Migrantes y Asuntos 

Internacionales del Estado, hemos respondido a las crecientes necesidades de la 

población migrante nacional e internacional, implementando y ejecutando 

programas sociales diseñados para respaldar, apoyar y resolver en la medida de lo 

posible la problemática que enfrenta este importante sector de la población.  

 

El programa 2x1 para migrantes, basado en una aportación tripartita entre el 

gobierno del Estado y los ayuntamientos con los migrantes organizados, 

desarrollando con éxito y contemplado en el Plan Estatal de Desarrollo, en este 

gobierno ha permitido la creación de obras de infraestructura básica, social, salud, 

educación y saneamiento ambiental, entre otras. Estas acciones no sólo generan 

empleo y promueven el desarrollo regional, sino que también contribuyen en 

generar que sus familias y sus comunidades tengan una mejor calidad de vida. 

 

Durante el periodo con este programa, se ha ejercido una inversión de 70 millones 

852 mil 891 pesos con 80 centavos, en coordinación con los ayuntamientos, que 

realizaron una aportación de 24 millones 87 mil 630 pesos con 60 centavos. Los 

clubes migrantes organizados contribuyeron con una cantidad equivalente de 21 

millones 882 mil 630 pesos con 60 centavos, mientras que el gobierno estatal aportó 

24 millones 882 mil 630 pesos con 60 centavos. Esta inversión ha sido destinada a 

la ejecución de 100 obras de infraestructura social básica comunitaria, en 

localidades, beneficiando a un total de 150 mil habitantes aproximadamente. 
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Siempre atentos a las necesidades de nuestros y de nuestras paisanas radicados en 

los Estados Unidos, buscando la creación de puentes de comunicación más directos, 

se creó el programa Compromiso Migrante. Son giras de atención a migrantes 

radicados en Estados Unidos. Este programa está diseñado para que el gobierno del 

Estado cumpla con el compromiso hecho con los migrantes guerrerenses radicados 

allá en los Estados Unidos, con la finalidad de estar más cerca de ellos y de sus 

necesidades. 

 

Se realizaron giras de trabajo buscando, de esta manera, escuchar, atender y 

asesorar las peticiones formuladas por nuestra población migrante. En ese sentido, 

se llevaron a cabo en diferentes puntos de la Unión Americana, donde se concentra 

el mayor número de migrantes guerrerenses, que de viva voz expresan sus 

necesidades, de igual manera se establece contacto con las oficinas diplomáticas que 

facilitan el acceso a los servicios que éstas ofrecen. De esta manera, y con un trato 

directo a nuestros migrantes, se eliminan vicios en los procesos y se establecen 

mecanismos de atención mucho más eficaces y transparentes para los migrantes y 

para las migrantes guerrerenses radicados allá en los Estados Unidos. 

 

Para este programa se han invertido 239 mil 873 pesos con 0.09 centavos en visitas 

oficiales que se hicieron a Chicago, Nueva York, Osnar, Santana, Long Beach, 

California y Houston. En continuidad, con nuestra labor de estar más cerca de 

nuestras paisanas y paisanos, atendimos actividades culturales orientadas a 

fortalecer el arraigo con sus comunidades de origen. Estos acercamientos han 

favorecido a la inscripción de 59 organizaciones en el registro total de 

organizaciones migrantes y actualmente se encuentran 23 organizaciones más en 

proceso de inscripción. 
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Conscientes de la responsabilidad de proteger y salvaguardar a todos los sectores 

de nuestra población, esta administración ha puesto especial atención a la niñez 

migrante, un grupo particularmente vulnerable. En respuesta a esta realidad, hemos 

creado el programa Retorno Protegido, Atención a la Niñez Migrante Deportada y 

en profesión de emigrar, el cual se implementó por primera vez con el firme objetivo 

de brindar apoyo económico a las familias que requieren viajar a la frontera para 

recoger a sus menores migrantes en los Centros de Desarrollo Integral de la Familia 

DIF, tanto municipales como estatales.  

 

En colaboración con dependencias federales, estatales y municipales, hemos 

coordinado esfuerzos para la repatriación y reinfección de las familias en retorno. Se 

ha brindado apoyo para el retorno gratuito de menores deportados, estableciendo 

una comunicación constante con los albergues receptores en los estados fronterizos 

y con los Centros de Atención del Instituto Nacional de Migración. A través de esta 

colaboración se ha asegurado de que, en caso de ser necesario, los menores reciban 

apoyo médico y psicológico por parte de las instituciones de salud. Además, se han 

firmado acuerdos y convenios de colaboración interinstitucional a nivel municipal, 

estatal y nacional para apoyar a los migrantes guerrerenses deportados y a sus 

familias. Para este fin, se ha realizado una inversión de 700 mil pesos con el objetivo 

de brindar respaldo a nuestros menores y familias que retornan al estado de 

Guerrero. 

 

La colaboración internacional es de gran importancia para alcanzar los objetivos 

de este gobierno en materia migrante a través de la colaboración conjunta entre la 

Secretaría de Migrantes y la Embajada de Estados Unidos de Norteamérica. Se 

continúan acciones como la recuperación del seguro social americano para los 

trabajadores migrantes guerrerenses, alcanzando un padrón total de 1,401 

trabajadores migrantes beneficiados. En conjunto reciben anualmente 1,707,000 
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dólares por este concepto. Este año, en el presupuesto de egresos del estado de 

Guerrero, en el Ejercicio Fiscal 2024, hemos constituido formalmente el programa 

Lasos Migrantes, teniendo como objetivo el reencontrar a las familias migrantes 

radicadas en Estados Unidos, gestionando los trámites consulares y el 

acompañamiento, asesoría durante el proceso.  

 

Este programa está elaborado para adultos mayores guerrerenses, quienes tienen 

hijos en Estados Unidos y no los han visto durante muchos años. Asimismo, se busca 

la creación de políticas públicas que permitan acciones que brinden asistencia 

jurídica administrativa y de protección a los derechos humanos de los migrantes, 

tanto nacionales como internacionales. Programa muy noble que ha permitido el 

reencuentro de aproximadamente 400 familias con una inversión de 300.000 pesos. 

Asimismo, se ha llevado a cabo reuniones de trabajo con personal de la Embajada 

Norteamericana para capacitar a guerrerenses en los trámites y servicios disponibles, 

fortaleciendo así el vínculo entre nuestras comunidades migrantes y su tierra de 

origen. La protección de nuestros jornaleros agrícolas migrantes guerrerenses es una 

prioridad fundamental para esta administración, dado que representan una de las 

poblaciones más vulnerables debido a las condiciones inherentes a su trabajo. 

 

Conscientes de que la búsqueda de empleos temporales en el sector agrícola es una 

de las principales causas de migración interna, hemos implementado el Programa 

Integral de Atención y Seguimiento para el Bienestar de la Población Jornalera 

Agrícola. Este programa tiene como objetivo principal mejorar las condiciones de 

vida y laborales de los jornaleros agrícolas que emigran desde sus comunidades de 

origen hacia otros municipios, estados o del país, asegurando su bienestar y 

garantizando el respeto de sus derechos laborales y humanos. Las acciones 

implementadas a través de este programa son diversas, destacando la impartición de 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales 
 

P
ág

in
a1

6
 

talleres capacitando en materia de derechos humanos y laborales para la población 

jornalera. 

 

También se está realizando por primera vez un censo de la población jornalera 

agrícola, migrante guerrerense, que le permitirá a este gobierno proponer políticas 

públicas en favor de los jornaleros agrícolas. También, aprovechando la experiencia 

laboral de los mismos, se ha otorgado apoyos para los proyectos productivos, 

equipamiento, promoción social y fomento organizativo. Estas acciones incluyen el 

desarrollo de actividades agropecuarias, microindustriales, agroindustriales y de 

servicios artesanales, con el objetivo de reactivar las cadenas productivas y los 

circuitos de producción, comercialización, consumo en las microregiones. 

 

Asimismo, se ha establecido convenios interestatales, interinstitucionales para la 

vinculación laboral y el respeto de los derechos humanos de los jornaleros migrantes 

de Guerrero. Además, se crearon brigadas de bienestar para migrantes nacionales, 

con una inversión de 300 mil pesos, de 300 mil pesos, con la cual se benefició 

directamente a 91 familias, con un total aproximado de 3.600 beneficiarios 

indirectos. Cabe resaltar que este es un programa piloto, que de acuerdo a sus 

resultados, será posible ampliarlo o modificar las áreas de atención necesarias. 

 

La relación entre las dependencias con la Secretaría de Migrantes y Asuntos 

Internacionales se realiza a través del Comité Especial Migrante, se basa en un 

enfoque de colaboración interinstitucional, orientando a garantizar una respuesta 

integral y coordinada en beneficio de la población. Cada dependencia desempeña 

una acción transversal en favor de los migrantes, papel fundamental dentro de su 

ámbito de competencia. A través de la vinculación, el trabajo conjunto, se logran 

resultados más efectivos. 
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Este gobierno ha alcanzado avances significativos en la protección y el bienestar 

de nuestros jornaleros agrícolas, así como en la atención integral de nuestras 

comunidades migrantes en el extranjero. Reconocemos que nuestras paisanas y 

paisanos son un pilar fundamental para la economía, tanto del Estado como del país, 

y por ello reafirmamos nuestro compromiso de mantenernos siempre cercanos a 

ellos, garantizando que sientan el respaldo y el apoyo constante del gobierno del 

Estado en cada paso de su camino. Trabajaremos juntos, que el frío de la indiferencia 

no congele los sueños de nuestros paisanos. 

 

Somos el gobierno de la transformación, transformemos lo necesario por el bien 

de Guerrero y de nuestros paisanos.  

 

Muchas gracias.  

 

Es cuanto, diputada. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, secretaria.  

 

En desahogo del inciso “c” del primer punto del Orden del Día, se procederá al 

desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas por las diputadas y los 

diputados integrantes de la Sexagésima Cuarta Legislatura, el Honorable Congreso 
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del Estado de Guerrero, a la compareciente de conformidad al acuerdo aprobado, 

por lo que se declara la apertura de dicha etapa. 

 

La secretaria María Irene Montiel Servín: 

 

Primera ronda de preguntas.  

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María Guadalupe Eguiluz Bautista, 

de la Representación Parlamentaria del Partido Morena, por un tiempo de hasta 10 

minutos, para que realice sus preguntas a la compareciente. 

 

La diputada María Guadalupe Eguiluz Bautista: 

 

Licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la Secretaría de los Migrantes y 

Asuntos Internacionales del Estado de Guerrero, sea usted bienvenida a esta 

comparecencia en el marco de la glosa del Tercer Informe de Gobierno, Este 

ejercicio de rendición de cuentas es fundamental para las y los guerrerenses 

conozcan el impacto real de las políticas públicas implementadas y puedan evaluar 

el desempeño de nuestras instituciones en beneficio de la ciudadanía, especialmente 

de nuestros paisanos en el extranjero. Quiero comenzar reconociendo la enorme 

aportación de nuestras comunidades migrantes al desarrollo de nuestro Estado 

durante 2024. 
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Guerrero recibió más de cuatro mil millones de dólares en remesas, lo que 

representa una fuente crucial de ingresos para miles de familias y contribuye al 

fortalecimiento de nuestras economías locales. Sin embargo, este flujo económico 

no debe cegarnos ante las condiciones de vulnerabilidad que enfrentan quienes lo 

generan, nuestros paisanos son a menudo víctimas de abusos laborales, 

discriminación y nuevamente de políticas migratorias restrictivas que amenazan su 

estabilidad y la de sus familias. 

 

Vivimos en un contexto internacional particularmente desafiante. La reciente 

reelección del ex presidente Donald Trump y sus declaraciones sobre una política 

migratoria aún más restrictiva, nos alertan sobre el incremento de deportaciones 

masivas y la criminalización de nuestras comunidades en los Estados Unidos. Para 

Guerrero, donde casi un millón de personas viven en el extranjero, la mayoría en 

situación irregular, estas políticas podrían tener un impacto devastador tanto para las 

familias migrantes como para las comunidades de origen. 

 

En este sentido, el papel de la Secretaría que usted preside adquiere una relevancia 

estratégica, una Secretaría con muchísima importancia. No sólo debemos garantizar 

una atención oportuna y eficiente a quienes se enfrentan procesos de deportación, 

sino también fortalecer los programas de integración, proteger los derechos 

humanos de las personas migrantes y preparar a nuestras comunidades para 

enfrentar las posibles repercusiones económicas y sociales de este escenario. En este 

contexto, formulo las siguientes preguntas que reflejan las principales inquietudes 

de la ciudadanía y la importancia de reforzar la rendición de cuentas para asegurar 

la eficiencia y el impacto de las políticas públicas. 

 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales 
 

P
ág

in
a2

0
 

1. Referente a las acciones y coordinación para la protección de migrantes 

guerrerenses, el informe señala que aproximadamente 943 mil guerrerenses se 

encuentran en situación migratoria irregular. Asimismo, Guerrero ocupa el noveno 

lugar nacional en recepción de remesas, lo que refleja la importancia de la población 

migrante para la economía del Estado. Sin embargo, persisten grandes retos en la 

protección de los derechos de estas comunidades. Podría detallar ¿Qué acciones 

concretas ha implementado esta administración para proteger los derechos laborales 

y humanos de los guerrerenses en situación migratoria irregular en los Estados 

Unidos? además, ¿Cómo se ha trabajado en coordinación con las autoridades 

federales y organismos internacionales para garantizar su seguridad y acceso a 

servicios básicos? 

 

2. Referente a los resultados y avances en el apoyo a la población migrante 

guerrerense, el informe destaca los esfuerzos de la Administración para fortalecer la 

atención a la población migrante guerrerense, incluyendo asistencia jurídica, 

administrativa y la protección de sus derechos humanos. También subraya la 

adaptación de los programas sociales a las necesidades específicas de esta población. 

Sin embargo, persisten desafíos importantes por superar. En este contexto, podría 

compartir resultados concretos alcanzados hasta la fecha, particularmente en cuanto 

al número de migrantes beneficiados por los programas de asistencia social, jurídica 

y de protección de derechos humanos implementados por su Secretaría. Asimismo, 

podría proporcionar datos actualizados sobre la cantidad de migrantes que han 

recibido apoyo en áreas como regularización migratoria, acceso a servicios de salud. 

 

3. Referente a las acciones sociales en favor de las comunidades migrantes, en 

particular el programa 2x1 para migrantes, se ha ejercido una inversión total de más 

de 70 millones de pesos destinada a la ejecución de 100 obras de infraestructura 

social básica comunitaria en 22 localidades, beneficiando a un total de 502.960 
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habitantes. ¿Podría usted precisar más acerca de estas 100 obras ejecutadas, 

refiriendo en primer lugar las obras más importantes y los municipios donde fueron 

ejecutadas? Todo esto con el fin de que las y los guerrerenses en nuestra Entidad y 

en el extranjero tengan conocimiento de tales acciones. Agradeceríamos también 

que en su momento pueda rendir un informe pormenorizado de la ejecución de 

dichas obras a este Poder Legislativo.  

 

Agradezco profundamente su atención y disposición para responder a las 

preguntas planteadas, es fundamental para este Congreso y para las y los 

guerrerenses contar con información clara, precisa sobre las políticas y programas 

implementados por su Secretaría. De esta manera, podemos fortalecer la rendición 

de cuentas y asegurar que las acciones del gobierno continúen beneficiando a 

nuestras comunidades migrantes de manera justa y eficaz. Reitero nuestro 

compromiso con la población migrante y su bienestar, así como como nuestra 

disposición para seguir colaborando en la mejora de sus condiciones de vida.  

 

Muchísimas gracias, licenciada Silvia Rivera, por su presencia y su trabajo al frente 

de esta secretaría y sepa que cuenta con esta Comisión de Migrantes del Congreso 

del Estado, para coadyuvar esfuerzos en favor de los migrantes guerrerenses. 

 

Gracias nuevamente, secretaria.  

 

La secretaria María Irene Montiel Servín: 
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Se concede el uso de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas, contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Muchas gracias. 

 

En su atención a su pregunta, le quiero comentar donde dice usted que podría 

detallar las acciones concretas que ha implementado esta administración para 

proteger los derechos laborales y humanos de los guerrerenses en situación 

migratoria y regular en los Estados Unidos, además cómo se ha trabajado en la 

coordinación con las autoridades federales y organismos internacionales para 

garantizar su seguridad y el acceso a servicios básicos. Quiero decirles que cuando 

llega a este gobierno la primera mujer gobernante Guerrero, la maestra Evelyn Cecia 

Salgado, da la pauta para que no tengamos intermediarios entre los migrantes allá 

en los Estados Unidos y aquí en Guerrero. 

 

Vamos y se implementa un programa que se llama giras de atención a guerrerenses 

en Estados Unidos y quiero decirles que esto ha sido algo que ha beneficiado 

muchísimo porque nosotros damos y nos enteramos perfectamente de la situación 

que ellos están viviendo allá. El problema que tienen es la cuestión de que muchas 

veces tienen el miedo de que los vayan a deportar. Estas giras han servido para 

reunirnos con todos ellos y sobre todo para poder tener un enlace y hacer una 

organización sobre todo para que ellos estén bien organizados en grupos y que estén 

registrados para que puedan accesar a los programas que tenemos aquí. 
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Quiero decirles que además se ha trabajado muchísimo porque quiero decirles 

también que esta situación la hemos tratado precisamente con la embajada y con 

sobre todo con los cónsules y los consulados que están allá en los Estados Unidos. 

Es la primera visita cuando hacemos Estados Unidos es presentarnos con los 

consulados que están allá para ver una mesa de trabajo y ver los problemas que se 

tienen, porque hay quejas de los migrantes que no los atienden y es ahí donde 

nosotros tenemos el acercamiento con ellos para que puedan darles su respeto a sus 

derechos, pero sobre todo que tengan la atención y que ellos puedan de verdad tener 

un servicio de primera, porque hay muchas quejas en parte de los migrantes de que 

no se les atiende como debe de ser. 

 

Quiero decirles que para las acciones que estamos haciendo para garantizar la 

migración laboral de manera legal y regulada, que estamos haciendo una 

coordinación con la Secretaría del Trabajo y el Servicio Estatal del Empleo. Las 

empresas norteamericanas llegan y se presentan con el Servicio Estatal del Empleo 

a través de la Secretaría del Trabajo para contratar trabajadores. La Secretaría de 

Migrantes lo que hace es llegar, capacitar a la gente de que conozcan sus derechos 

y sus obligaciones pero también que no violen sus derechos laborales. 

 

Entonces esto ha sido un acercamiento que tenemos y quiero decirles que no nada 

más con estas instituciones estamos trabajando. Estamos trabajando tanto con 

instituciones federales, como también hay una asociación civil de todos los 

representantes de cada estado que se llama de migrantes y que nosotros estamos 

inmersos en esta asociación precisamente para atender los problemas de los 

migrantes y que esta CONOFAM es un comité especial a nivel nacional y que quiero 

decirle que estamos trabajando muy de cerca, tenemos un área jurídica en esta 
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organización en donde verdaderamente cuando hay un problema, hasta problemas 

de trabajo que padecen ellos los migrantes allá en Estados Unidos, CONOFAM 

estamos cerca de ellos para ayudarles, no nada más por deportados sino también con 

gente que tuvo algún problema en su trabajo o que violaron sus derechos. Es parte 

realmente de lo que estamos haciendo, trabajando con esta coordinación con 

autoridades federales y organismos internacionales para garantizar la seguridad y 

acceso a los servicios básicos. 

 

Me dice la segunda pregunta que podría proporcionar los datos actualizados sobre 

la cantidad de migrantes que han recibido apoyo en áreas como regularización 

migratoria. Ya lo decíamos, no tenemos mucho avance en eso, hay un promedio 

como de 70 mil guerrerenses que tienen la cédula, la matrícula consular 

precisamente por detalles en que lo deben conocer las diputadas, sobre todo la 

diputada presidenta de esta comisión, porque le quiero decir que los migrantes en 

las pláticas que hemos tenido allá en los Estados Unidos, ellos se quejan de que no 

son bien atendidos en los consulados, que los hacen perder todo el día y que no hay 

muchas fichas o citas como les llaman ellos para que los puedan ser atendidos. 

 

Por eso hemos estado nosotros trabajando directamente con ellos y a la fecha 

llevamos 263 beneficiarios en diferentes solicitudes como trámites de pasaporte que 

los hemos ayudado a los que se van a ir, visas emergentes desde aquí también hemos 

trabajado, visas humanitarias que también les llamamos porque son visas 

precisamente para los migrantes que tienen algún problema de salud sus familiares 

y que por parte de los hospitales allá en Estados Unidos envían esa carta por medio 

de sus familiares para que su mamá, su papá, su familiar más cercano pueda llegar 

a los Estados Unidos haber este enfermo y es una visa emergente. 
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Estamos dando asesoría también legal en caso de detenciones y deportaciones en 

puntos fronterizos, hay una coordinación directamente con el Instituto Nacional de 

Migración precisamente y quiero decirle que nos reportan normalmente cuántos 

deportados están en la frontera y en qué frontera se encuentran, cuántos son 

guerrerenses, muchas veces tenemos el dato de hasta de qué municipios son y bueno 

el primer lugar lo tiene Acapulco de deportados y sobre todo de niños y niñas y 

adolescentes. Otra de las preguntas que usted me hizo, señora, donde me dice que 

de los resultados y avances en el apoyo a la población migrante guerrerense que 

podría compartir resultados concretos alcanzados hasta la fecha particularmente en 

cuanto al número de migrantes beneficiados por los programas de asistencia social 

jurídica y de protección de los derechos humanos implementados por su secretaría, 

a través del programa 2x1 para migrantes se han beneficiado 150 mil habitantes con 

las obras realizadas. 

 

¿Cómo nosotros beneficiamos a esta gente? Porque muchas veces las obras, lo que 

parten es tripartita este programa y la tercera parte la pone el gobierno federal, la otra 

tercera parte la pone el Gobierno Estatal, perdón, perdón, el Gobierno Federal ya no 

lo pone, es el Gobierno Estatal, el Gobierno Municipal y los grupos migrantes 

organizados. ¿Qué pasa aquí? Que muchas veces los recursos que ellos les toca 

aportar a los migrantes, a los clubes migrantes, lo cubren con mano de obra y es una 

forma de ayudarlos para que ellos puedan beneficiarse y sobre todo es doble, por 

qué Porque también apoyan a sus comunidades, la mayoría de los migrantes que 

tenemos aquí en Guerrero son de comunidades, son gente muy humilde que todas, 

muchas veces estas obras han servido muchísimo porque quiero decirles que muchas 

veces carecen de los servicios básicos y estas obras que se han implementado de este 

programa 2x1, que es el único Estado que tiene este programa ya, anteriormente se 

llamaba 3x1, ahora es 2x1 y quiero decirles que ha dado muy buenos resultados. 
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 El programa lazos migrantes que benefició a 500 adultos mayores y 2,500 familias 

indirectas, un programa muy noble, un programa donde verdaderamente se ha 

apoyado a los adultos mayores porque muchos manifiestan que tienen más de 20 

años que no han visto a sus familiares y es una forma de reactivar pero sobre todo 

porque aquí, en este gobierno, no estamos lucrando con este programa. Y bueno, las 

giras de atención a migrantes radicados en Estados Unidos, ya lo dije, que son la 

atención a los migrantes directamente organizados en federaciones, en clubes 

migrantes y que a la fecha hemos ayudado, hemos atendido, hemos tratado a todos 

ellos, escuchado y toda la atención se les ha dado, cerca de 8,800 personas hemos 

atendido. El programa de atención a la niñez migrante deportada y en propensión de 

emigrar, se ha atendido a 2,000 jóvenes de Acapulco a través de los talleres 

comunitarios. Ese es un programa que se implementó en el gobierno de la maestra 

Evelyn Salgado precisamente porque quiero decirles que el estado de Guerrero, tiene 

el primero o el segundo lugar de niños deportados en las fronteras y nunca se había 

atendido. 

 

Entonces, la gobernadora implementó este programa donde nosotros aportamos 

primeramente el programa este de atención a la niñez migrante deportada y aquí la 

palabra en propensión de emigrar y lo estamos haciendo en Acapulco especialmente 

porque el municipio de Acapulco tiene el primer lugar de niños, niñas y adolescentes 

deportados.  

 

Este es un asunto muy complicado y les quiero decir que está la maestra Evelyn en 

la mejor atención para poder. Estamos llevando a cabo un programa especial en 

Acapulco para esta niñez en la colonia Renacimiento, porque es una de las colonias 

más grandes y más pobladas de Acapulco, en donde hemos llevado talleres 

psicológicos, también se han dado de atención cultural, de talleres de artesanías, pero 

sobre todo se pintaron murales en el CICI de Renacimiento y en la unidad deportiva 
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de ahí, de Renacimiento, precisamente porque la familia y los niños plasmaron su 

sentir, por qué tienen que emigrar, por qué tienen que buscar mejor vida yéndose a 

otro lado para buscar lo que muchas veces pues no lo tienen ahí.  

 

Creo que es cuanto señora presidenta, quedo pendiente. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María Guadalupe Eguiluz Bautista, 

por un tiempo de hasta cinco minutos para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada María Guadalupe Eguiluz Bautista : 

 

Gracias señora secretaria. 

 

Creo que ha contestado a las preguntas que se le han formulado, vamos a renunciar 

a declinar nuestro uso de réplica.  

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María Irene Montiel Servín, de la 

representación parlamentaria del Partido Acción Nacional, por un tiempo hasta 10 

de 10 minutos para que realice sus preguntas a la compareciente. 
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La diputada María Irene Montiel Servín: 

 

Con su permiso, presidenta. 

 

Compañeras diputadas, compañeros diputados que hoy nos acompañan. 

 

Buenas tardes a los medios de comunicación y a todos los presentes. 

 

Bienvenida a esta comparecencia a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, secretaria 

de los Migrantes y Asuntos Internacionales y a todo su equipo de trabajo sean 

bienvenidos. Hablar de migración es hablar de historias de esperanza, pero también 

de desarraigo, de sueños en busca de un mejor futuro, pero que nacen en medio de 

dificultades y carencias. 

 

Guerrero es una tierra rica en cultura, en tradiciones, en recursos, pero también es 

una tierra que ha visto a muchos de sus hijos partir, obligados por las circunstancias 

a buscar fuera del Estado las oportunidades que aquí les han sido negadas. Todas y 

todos conocemos muy bien el tema de la migración, porque tenemos un familiar 

directo o indirecto, un amigo, un conocido que ha ido a otro país, en su mayoría 

buscando mejores oportunidades y eso ha llevado a dividir familias, algunas que por 

diversas circunstancias de la vida jamás se vuelven a reunir. Lamentablemente 

somos el segundo Estado con más deportaciones en lo que va en 2024, pero la 

migración de los guerrerenses tiene raíces profundas y sus impactos son tanto 

económicos como sociales. 
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Por un lado, nos colocamos entre los estados con mayores ingresos de remesas, un 

dato que refleja el enorme esfuerzo que hacen nuestros paisanos, que desde lejos 

siguen apoyando a sus familias y a sus comunidades, pero este mismo dato también 

es recordatorio de nuestras fallas estructurales. Si nuestros paisanos generan ingresos 

tan significativos en otros países, ¿Por qué no pueden encontrar esas oportunidades 

aquí en su tierra? Las estadísticas de desplazamiento interno reflejan otro rostro de 

este problema. Miles de guerrerenses han tenido que abandonar sus hogares, no sólo 

por falta de empleo, sino también por violencia, por inseguridad, por falta de acceso 

a servicios básicos y la ausencia de proyectos de desarrollo que les permitan 

construir una vida digna en sus comunidades de origen.  

 

Secretaria, la dependencia a su cargo tiene una misión trascendental, ser un puente 

de apoyo y protección para nuestros migrantes, tanto para quienes ya se encuentran 

fuera del país como para quienes han sido desplazados dentro de nuestro territorio, 

pero también debe ser un actor clave en la creación de estrategias que ataquen las 

causas que obligan a nuestros paisanos a abandonar Guerrero. Guerrero no puede 

seguir perdiendo a su gente, cada guerrerense que se va es una pérdida para el 

Estado, no sólo por su fuerza laboral, sino por su talento, su cultura y su corazón. 

Nuestro objetivo debe ser que los guerrerenses tengan razones para quedarse, que 

encuentren en su tierra las oportunidades que buscan en otros lugares.  

 

Finalmente, Secretaria, tomando en cuenta las altas cifras de guerrerenses que se 

han visto obligados a abandonar nuestro Estado, el lugar que ocupa Guerrero en 

recepción de remesas y las últimas estadísticas de desplazamiento, le quiero 

preguntar lo siguiente, ¿cómo considera qué podemos revertir el flujo de migrantes 

internamente y a otros países? ¿Y usted considera que según lo ofrecido por la 
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Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, de veras estamos preparados para recibir 

y atender a los paisanos que sean expulsados por el endurecimiento de la política 

migratoria impulsada por el Presidente Donald Trump? 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas, contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Creo que una de las propuestas que podemos hacer, cómo se puede revertir el flujo 

de migrantes de manera interna, yo creo que se ha revertido en un porcentaje mínimo 

pero muy significativo y estamos hablando que nosotros hemos caminado por la 

Montaña, que es donde vienen la mayoría de los jornaleros agrícolas y quiero 

decirles que hemos bajado la migración de ahí de jornaleros en un 10 por ciento 

precisamente por sembrando vida, muchos programas federales y estatales han 

ayudado a que esta gente se queden en su lugar de origen. Por parte de esta Secretaría 

y por recomendación de la gobernadora, estamos implementando un programa 

piloto con los jornaleros agrícolas. 
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Ellos normalmente van a trabajar seis meses o a Estados Unidos o al norte de 

nuestro país, que la mayoría de los migrantes, de los jornaleros migrantes, se van a 

Sinaloa y quiero decirles que estamos hablando de una cantidad enorme de 

jornaleros, se habla de 60 mil jornaleros que se van a trabajar al norte, pero quiero 

decirles que ningún gobierno se había preocupado por saber cuántos son, quiénes 

son y qué hacen, a dónde van. Van a Sinaloa, que van ahí mismo a California, San 

Quintín, donde está lleno de sembradíos de migrantes, otros van a Nayarit y otros 

van a Jalisco, pero nunca se habían ocupado en tener un padrón y por instrucciones 

de nuestra gobernadora, tenemos gente en La Montaña, en Tlapa exclusivamente 

censando a los migrantes porque la intención y la propuesta de la gobernadora es de 

que se haga una política pública en beneficio de esta gente, porque no hay nada, nada 

más son ocurrencias de programas que les dan.  

 

El programa de Sembrando Vida sí ha calado en esa gente porque están sembrando 

en su tierra, en su parcela y eso ha ayudado precisamente a revertir el flujo de 

migrantes de manera interna y esto que estamos haciendo de proyectos productivos, 

les quiero decir que fue un programa piloto donde no entregamos muchos proyectos 

pero entregamos a la gente que verdaderamente lo necesitaba y un ejemplo muy 

claro es que se le dio un proyecto al que fue el presidente de los jornaleros agrícolas 

por muchos años y quiero decirles que nunca le había tocado nada y el señor lo 

recibió con un gusto porque va a sembrar chile, si no me equivoco verdad 

subsecretaria, entonces estamos trabajando, se entregaron proyectos estratégicos. 

 

Otro proyecto qué se entregó fue a una niña que rescatamos, no era una niña, era 

una adulta pero muy joven, casi 20 años, en donde verdaderamente estaba 

secuestrada, la llevaron a trabajar por otros medios y la rescatamos y se le entregó 

un proyecto a su familia porque la niña quedó lastimada, la niña está mal 

psicológicamente, la está tratando, salud, la Secretaría de Salud me está ayudando 
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para darle atención a esa familia porque la niña quedó mal, se les dio un proyecto, la 

familia se dedica a hacer mandiles porque es de la zona del Alto Balsas en donde la 

gente todavía usa el mandil que usan la gente que habla náhuatl. 

 

Y quiero decirles qué podemos hacer para recibir a los paisanos que van a venir 

ahora de retorno aquí a Guerrero, por medio de organizaciones de los Estados 

Unidos, nos invitaron a dar el banderazo para que van a salir de Texas pero del lado 

mexicano, de Laredo, de Nuevo Laredo y quiero decirles que vamos a darles un 

acompañamiento en donde van ellos a llegar, a dar el banderazo ahí y nosotros los 

vamos a recibir, si no me equivoco, en Cuernavaca, en donde ahí podemos nosotros 

acompañarlos porque van a diferentes partes de aquí de Guerrero y para que vayan 

seguros, les estamos pidiendo la protección a la Secretaría de Seguridad Pública con 

patrullas para que esta caravana migrante, como le llaman, tenga éxito, no tenga 

problemas, regresen con bien pero quiero decirles que ahorita el Estado está 

tranquilo. Yo veo que ha habido baja a la baja, no tenemos tantos problemas, ha 

bajado a la baja pues los delitos que se habían cometido antes, sobre todo de 

secuestro, no me voy a meter con mucho pero de robo de autos, todos esos índices 

yo creo que el secretario de Seguridad Pública dio esa nota y quiero decirles que 

estamos bien, ya se han recibido otros migrantes que nos han avisado y quiero 

decirle que no ha habido ningún problema, los estamos dando acompañamiento, 

querida diputada, a su respuesta le contesto. 

 

Muchísimas gracias. 

 

La Presidenta: 
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Se concede el uso de la palabra a la diputada María Irene Montiel Servín, por un 

tiempo de hasta cinco minutos para que haga uso de su derecho a réplica. 

 

La diputada María Irene Montiel Servín: 

 

Muchas gracias secretaria a sus respuestas, nada más hay una observación, 

nosotros lo que nos preocupa es que si realmente nuestro Estado o nuestro país está 

en condiciones de recibir a los migrantes, que el presidente Donald Trump va a 

deportar una vez activado su estrategia de deportación. Dijeron ustedes poco en el 

índice de reducción de los jornaleros, de los paisanos que se van a trabajar a otro 

Estado, pero lo que nosotros o yo mejor dicho, yo le quiero decir que cuenta con esta 

Comisión de Migrantes, de Atención a Migrantes, la Secretaría para hacerlas 

políticas públicas necesarias para poder cubrir a nuestros paisanos migrantes y nada 

más ahí también encargarle, dice correcto, ustedes ya tienen un padrón de los 

jornaleros agrícolas que se van, son sesenta mil, alrededor de sesenta mil jornaleros 

agrícolas que emigran de aquí, de nuestro Estado, particularmente es a Sinaloa, que 

le pedimos desde este Congreso que nos ayude, que haya transversalidad con la 

Secretaría de Salud para vigilar sus derechos a la salud, porque tuvimos apenas una 

comparecencia donde nos decía la diputada Betty Vélez que la mayoría de los 

jornaleros que emigran, que van a la cosecha a otros Estados, regresan enfermos por 

los químicos que manejan ahí. 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 
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Se concede el uso de la palabra la diputada María del Pilar Vadillo Ruiz, del Grupo 

Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, por un tiempo de hasta 10 

minutos para que realice sus preguntas a la compareciente. 

 

La diputada Ma. del Pilar Vadillo Ruiz: 

 

Pidió la presidenta de la Mesa Directiva de esta comisión que tanto la 

compareciente como las y los diputados que haremos preguntas, debemos, mostrar 

cortesía y respeto, comento a título personal que además de cortesía y respeto, 

manifiesto cariño por mi amiga la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales. Y quiero ser, por las razones 

expuestas, particularmente cuidadosa con lo que digo. Miren, cuando Pilar Vadillo 

ha dicho, la diputada Pilar Vadillo, que entendía yo muy bien cuando concluía un 

periodo electoral y cuando la responsabilidad era hacer equipo, entonces mis análisis 

están obligados a ser muy prudentes. 

 

Y no merma el cariño, ni tampoco se trata hoy de una confrontación, porque el 

ánimo desde mi punto de vista de estas comparecencias debe de ser enriquecedor en 

qué sentido. Lo que no nos haya quedado claro en la Glosa del Informe, podemos 

pedir que sea explicado con mayor detalle, podemos disentir inclusive de la 

participación de la secretaria, quien yo quiero mucho, en el sentido de un 

comentario. No estamos bien, pero siendo objetivos también tenemos que decir que 

el problema de la inseguridad no se tejió en un año, ni en dos, ni en tres. 

 

Es decir, tenemos que reconocer que se tiene que trabajar sobre el tema de la 

inseguridad y que el compromiso y la responsabilidad va más allá de echarnos 
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bolitas o de confrontar el discurso para buscar tener la razón por la razón. Hoy 

Guerrero demanda conciencia, demanda un criterio amplio y objetivo, demanda un 

verdadero compromiso de los legisladores, porque lo que sucede en torno a las 

secretarías que han venido a comparecer, es que en todas hay un toque claro que 

afecta el desempeño de todas las dependencias y se llama inseguridad. Es decir, aquí 

mismo la participación lo indicó, tenemos que darles el cuidado y el 

acompañamiento para que no les suceda nada. 

 

Y la culpa, la culpa es de todos, lo he dicho en otras comparecencias, los 

delincuentes no llegaron de Saturno ni de Venus, así como tenemos todos a un amigo 

migrante, a un primo migrante, a un vecino migrante, también tenemos a un primo, 

un amigo, un conocido delincuente. Es decir, cuando se desdibujó la figura de 

autoridad en los hogares, cuando se le empezó a decir a los hijos que eran tus amigos, 

perdón en el vocabulario me justifica que soy costeña, en casa tuve que empezar a 

poner freno y no comprar todas las ideas que me vendían y le dije a mi hija, no, no 

somos amigas, porque si fuéramos amigas, cuando yo te diga que hagas tu tarea, que 

te laves los dientes y que debes dormir a determinada hora, pues me vas a contestar 

como una amiga, no chingues ahorita no, mejor no, si cuando en casa tú pagas, no 

mandas, no vas a mandar nunca en tu vida y nuestro papel de guías tiene que ver 

con una reprobación que como sociedad tenemos ganada, porque eso es lo que 

hemos educado hoy. 

 

Hemos sobre estimulado a los jóvenes y hoy ya no conocen ellos más que sus 

derechos, pero no conocen sus obligaciones, pareciera que su obligación es exigirnos 

el teléfono más caro, pero ni siquiera como premio, ni siquiera como premio por 

calificaciones o por hijos obedientes, no, no, no, yo blandita no soy y comprometida 

con mi papel legislativo sí soy y celebro que Silvia esté al frente de esta secretaría, 

porque Silvia es una mujer de carácter, es una mujer resuelta que entiende los 
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problemas y la escuchaba en su participación muy resuelta, pareciera que llevara 10 

años como titular, la verdad es que Silvia masca tuercas con los dientes, sin embargo 

entramos en materia y me apuro y les aclaro lo que siempre he dicho, si rebaso mi 

tiempo, les pago declinando mi derecho a replicar, porque no me gusta quedar a 

deber, para que ni me interrumpan ni yo sea grosera. 

 

Buenas tardes, del informe que nos presentó a esta Secretaría de Migrantes y 

Asuntos Internacionales, me permito preguntarles bajo los siguientes aspectos, en el 

apartado de apoyo a migrante en el extranjero, en su informe menciona el programa 

de giras de atención a migrantes en Estados Unidos, que incluye asesoría jurídica y 

administrativa, ¿Podría explicarnos cómo han impactado estas giras en la mejora de 

las condiciones de vida de los migrantes guerrerenses y cuáles son los retos más 

comunes que enfrentan en estos encuentros? Con respecto a las remesas y desarrollo 

local, sabemos que Guerrero ocupa el noveno lugar nacional de ingreso por remesas, 

¿Qué estrategias se han implementado para canalizar estos recursos hacia proyectos 

de desarrollo comunitario y cómo están incentivando la inversión en infraestructura 

social básica a través del programa 2x1 para migrantes? 

 

Con respecto a la niñez migrante, en el programa Retorno Protegido para la Niñez 

Migrante Deportada, ¿Qué avances han logrado en la reintegración de estos menores 

a sus comunidades y cómo aseguran que reciban el apoyo médico y psicológico de 

acuerdo durante este proceso? En el apartado de protección a jornaleros agrícolas, el 

informe destaca la implementación del Programa Integral de Atención a Jornaleros 

Agrícolas Migrantes. ¿Qué resultados concretos han obtenido en la mejora de las 

condiciones laborales de este sector y cómo están garantizando el respeto a sus 

derechos humanos y laborales? 
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Pregunto con respecto al reencuentro de familias. En cuanto al programa Lazos 

Migrantes, que facilita el reencuentro de familias entre México y Estados Unidos, 

¿Cuántas familias se han beneficiado y qué desafíos se enfrentan para ampliar el 

alcance de este programa? Y respecto a atención humanitaria, con respecto al 

albergue Casa Pamar en Chilpancingo, ¿Qué resultados han observado en la 

atención a migrantes en situación de vulnerabilidad y qué medidas se están tomando 

para garantizar una atención integral y digna a los menores no acompañados y sus 

familias? 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas, contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Con su permiso. 

 

Le voy a contestar a la diputada Pilar Vadillo, que también es mi amiga.  
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Quiero decirle, diputada, dice usted que cómo han impactado estas giras a los 

Estados Unidos. Quiero decirles que anteriormente existían dos casas de 

representación de Guerrero en Chicago y allá en California, especialmente en 

Santana, California, pero más que atención a los migrantes, era una cuestión, vamos 

a decirle, de manejos muy raros, porque no había una claridad. 

 

Nosotros allá no podemos hacer trámites cobrando, allá no podemos, para eso 

tenemos a los consulados, que ahí pueden ellos ir a sacar cualquier documento que 

necesiten de identidad, mismos de registro agrario, perdón, de registro de la 

propiedad. Ya están establecidos los programas que manejan los consulados en 

atención a los migrantes, los mismos, las cédulas las que entregan, consulares, que 

es más que nada la identidad ahí de quiénes son, cómo son y todo este rollo que 

piden ellos de datos.  

 

Han impactado estas giras porque se clausuraron esas dos casas de atención a 

migrantes allá, precisamente porque no había claridad de los asuntos que realizaban 

y porque había intermediarios, había mucho gestor cobrando los trámites, porque 

los migrantes pues no pueden venir aquí a Guerrero a hacer un trámite, porque no 

tanto por lo que les costaba el boleto de avión y todo, sino porque a lo mejor ya no 

podían entrar otra vez porque están de ilegales allá, indocumentados, que es la 

palabra ahora.  

 

Entonces, esa situación hizo que pensáramos que aparte era muy cara mantener 

una casa allá, las rentas allá son carísimas y quiero decirles que con las giras que se 

han llevado y que yo las estoy realizando, es una atención directa, porque su 

servidora conoce muy bien el registro civil y les he ayudado a resolver. Los 

problemas medulares de todo el ser humano es el registro civil, es la identidad. Ellos 
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tienen problemas para sacar algún documento los consulados porque tienen 

problemas en sus actas, hemos ayudado en las giras a darles el trámite para sus hijos 

que nacieron en los Estados Unidos y que está el programa Soy México y que en 

algunos estados es gratuito, lo voy a decir porque hay un convenio entre los estados 

de Estados Unidos con RENAPO y entonces algunos estados entran en esa 

gratuidad, algunos no.  

 

Entonces, qué hacemos nosotros, yo voy, les ayudo, me traigo toda la 

documentación y pues donde son gratuitos, pues así, hacemos el trámite y nada más 

pagarían ellos la inscripción a lo mejor en el municipio donde quiere que lo registren 

porque los oficiales de los registros civiles no se la dispensan, ellos como dependen 

los oficiales de los registros civiles de cada uno de los municipios, dependen de los 

ayuntamientos, no dependen del gobierno del Estado. Entonces, es un registro, 

tienen problemas de doble registro, nacieron los niños en Estados Unidos y resulta 

que se le ocurre a la mamá traerlos o al abuelo acá a Guerrero y los registra porque 

para que diga que son guerrerenses y no se puede, no puede ser así. 

 

Tienen que hacer el registro de doble nacionalidad, después anular el registro 

primero que habían hecho porque ellos primero son americanos y la segunda 

nacionalidad es mexicana, entonces ya van a tener la doble nacionalidad, por eso se 

le llama, pero primero tienen que entregar la documentación para hacer el doble 

registro con el acta americana y qué bueno que aprovecho esta situación porque les 

quiero decir que la Secretaría de Migrantes se trae la Secretaría de Relaciones 

Exteriores aquí a Guerrero, en Chilpancingo, en esta capital porque no tenemos el 

servicio de expedición de pasaportes, pero no nomás vamos a tener expedición de 

pasaportes, vamos a tener un perito traductor que va a traducir las actas americanas 

para que tengan, porque por fuera los gestores están cobrando cinco mil pesos por 

traducción de acta y nosotros vamos a cobrar lo mínimo y lo mínimo estoy hablando 
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que van a ser menos de mil pesos, lo mismo que le hacen cuando van a postillar un 

acta aquí en el gobierno de Guerrero, en la Secretaría de Gobierno, que cuesta como 

cuatrocientos noventa y tantos, como quinientos pesos, es lo mismo que va a costar 

el que hagan esa traducción, van a ser costos económicos muy accesibles para todos. 

 

Entonces yo le quiero decir diputada, que sí hemos tenido muy buenos resultados 

en estas giras porque estamos dándole atención directa, lo único que pedimos para 

los migrantes que están allá, que se organicen en clubes, en las federaciones, porque 

es una mejor forma de escucharlos, de atenderlos, porque personalizados no 

acabarían nunca. En cuanto a las remesas que dice que qué proyectos estratégicos se 

han entregado para que puedan tener éxito, les quiero decir que Nueva York está 

lleno de migrantes de La Montaña, aquí está mi diputado, quiero decirles que ya 

estuve con ellos y quiero decirles que fue una atención muy buena, porque 

desafortunadamente pues nunca había ido ningún gobierno a visitarlos, ya llevamos 

dos visitas, Daniel me acompañó, el director de vinculación con migrantes 

internacionales, entonces hemos estado ahí y quiero decirte que las remesas que les 

llegaron a un pueblo ahí de Metlatónoc, precisamente de Yuvinani, las remesas que 

recibieron los familiares, acondicionaron un espacio para hacer un taller de costura 

para todas las mujeres. La Secretaría de Migrantes les regaló un proyecto, máquinas 

de coser, materia prima, capacitación porque tenemos un convenio con ICATEGRO 

para que podamos darles capacitación a toda la gente que tienen familiares aquí de 

los migrantes y que muchas veces no nada más van a darles capacitación. 

 

Yo estoy ahorita con ICATEGRO viendo que todos los migrantes que lleguen a 

deportar, que yo espero que no, que no sea pura boca y que no se logre esta situación 

y que no se deporten porque ya lo ha dicho algunas ocasiones, que puedan ellos los 

que lleguen, vienen capacitados en alguna actividad que ellos realizaron allá en 

Estados Unidos, aprendieron muy bien carpintería, aprendieron muy bien jardinería, 
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sembraban y llegaban a los campos agrícolas y toda esa gente la podemos utilizar 

para que sean capacitadores. Tenemos ese proyecto, estamos preparándonos para 

esa gente que va a llegar deportada, estamos armando el jurídico, yo lo estoy 

armando con mujeres y hombres que están especializadas en derecho migratorio, 

precisamente para esto nos vamos a preparar antes de que pase todo y si no pasa, 

nos vamos a seguir asesorando, problemas siempre van a existir porque 

desafortunadamente tenemos cerca de un millón de migrantes indocumentados en 

Estados Unidos de Guerrero, entonces eso es lo que vamos a hacer. ¿Cómo hemos 

apoyado el problema del regreso de niñas y niños deportados? Les quiero decir que 

ya estuvimos de cerca en esta situación y la mayoría de los niños, la mayoría, no 

todos, que están, que los deportan y están en la frontera, muchos van con sus 

familiares, con sus familias, pero saben qué hacen los adultos. 

 

Dejan a los niños y a las niñas en los albergues, tanto del gobierno que existen o 

los particulares, porque hay albergues particulares para recibir niñas y niños y el DIF 

también está del Estado ahí también, lógicamente del Estado donde pertenezca ese 

municipio, pero les quiero decir que no tienen interés de regresar los que están 

deportados, ellos dicen que van a trabajar en lo que se pueda ahí en donde están y 

que van a volver a intentar regresar otra vez a cruzar, porque el sueño americano no 

se lo quitan de nada. Sí hemos regresado niñas y niños, pero aquí lo más importante 

no es regresar niñas y niños, es tratar de evitar la migración y es lo que estamos 

haciendo con este proyecto que se está desarrollando en Acapulco, precisamente en 

la colonia que les decía, en la Zapata, perdón en el Renacimiento, es lo que estamos 

haciendo, porque les quiero decir que pues la mayoría no tienen intención de 

regresar, hemos regresado muy poca gente, sí hemos regresado familias, hemos 

regresado, niños no, nosotros no podemos regresar niños, los niños los tiene que 

regresar el DIF, tanto el DIF nacional o el DIF del Estado, en este caso si son niños 

guerrerenses ya está en contacto, me imagino que tiene toda la comunicación porque 
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ya le hicimos saber al DIF estatal y están en contacto, ellos son los únicos que pueden 

trasladar niños, nosotros no, nosotros trasladamos en dado momento familias. 

 

Y quiero decirles que respecto a los jornaleros cómo hemos ayudado con el asunto 

de derechos humanos y laborales, nosotros tenemos un folleto que cuando ellos van 

a salir en los autobuses que contratan las empresas para llevárselos a trabajar, 

nosotros les damos un taller de capacitación para que ellos conozcan sus derechos 

laborales y humanos, porque les voy a platicar algo, aquí vienen todos sus derechos 

laborales y humanos, pero también viene un directorio de cada estado y en qué parte 

quién nos puede atender referente al tema que ellos necesitan, en este caso estamos 

hablando de atención integral de víctimas en los estados de Jalisco, viene Nayarit, 

que son los estados que tienen migrantes de todos los estados y especialmente de 

Guerrero que se van a trabajar a los campos. 

 

Les quiero platicar un asunto que me pasó, fui a recorrer los campos de Oxnard, 

California y me llevé la sorpresa porque me quiso acompañar el cónsul que estaba 

ahí en Oxnard, me acompañó, fuimos a algunos campos allá, estaban sembrando 

pero me llevé la sorpresa que eran puras mujeres, muy pocos hombres pero la 

mayoría mujeres y quiero decirles que eran de Guerrero, eran mixtecas, eran mujeres 

de Alcozauca, platiqué con ellas, vi si tenían algún problema porque el cónsul me 

había dicho que tenían problemas de registro civil, ¿por qué? porque muchas veces 

les pagan con algún documento, no sé si sea un cheque, un vale, no sé, y que como 

ellas no tienen, tienen problemas de identidad, no pueden sacar una credencial ni la 

del INE, que también la pueden sacar ahí en el consulado, pero no la pueden tramitar 

porque tienen problemas con el acta. 
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Entonces, me decía la gente de allá, la que estaba allá, personas que eran en los 

campos precisamente allá de Oxnard, que tenían muchos años de no regresar a 

Guerrero, porque no podían a lo mejor entrar pero les quiero decir que fue una 

tristeza ver que realmente nunca, nunca habían ido a visitarlos, entonces mi 

intención es acercarme a los que menos tienen y son esos, los migrantes, los 

jornaleros y seguiríamos caminando. Yo fui a los campos de allá de Tierra Caliente, 

los Meloneros y les quiero decir que el dueño de la empresa no pudo decirme más 

de cuatro mil trabajadores y que en ese momento tenía dos mil cuatrocientos 

trabajadores, más de la mitad no tenía, no estaban dados de alta en el SAT, 

precisamente por problemas según el dueño, que por problemas de registro civil que 

no podían accesarlos al SAT, quién sabe, pero entre menos les paguen lo que les 

corresponde, pues para el dueño mejor, pero seguiremos trabajando, yo estoy ahí, 

les estuvimos ayudando con una situación allá para que pudieran ingresarlos al SAT, 

pero primero arreglarles sus problemas de lo que es el registro civil.  

 

Creo que ya le contesté, me decía de los migrantes en tránsito, qué apoyo estamos 

dándole a los migrantes en tránsito que vienen de otros países y que llegan a 

Acapulco. Hay un convenio verbal de colaboración con el Instituto Nacional de 

Migración y precisamente porque ellos dan los permisos del tiempo que van a estar 

aquí en Guerrero, especialmente pasan Acapulco, muchas veces vienen de Oaxaca, 

vienen primero de Chiapas, Oaxaca o van a la Ciudad de México y quieren llegar a 

la frontera, se les da ese permiso que otorgan ahí en el Instituto Nacional de 

Migración, pero lo más importante de eso es que nosotros tenemos una colaboración 

con ellos, les adaptamos cuando son muchos camiones y son muchos migrantes en 

tránsito, les adaptamos toldos para que no esté la gente en el sol, les llevamos agua, 

les llevamos paquetes de alimentos, atendemos a los niños. Precisamente por ese 

tema, el DIF Guerrero, con el DIF Nacional, hicieron la casa esa de atención a 
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migrantes, lo que es el CAS, ya está terminada y es precisamente lo opera el DIF 

Guerrero y fue precisamente porque si vienen muchos niños.  

 

Hace, precisamente la semana pasada, tuve una reunión con la nueva encargada 

del Instituto Nacional de Migración, la doctora Berta Paula, ella viene, es originaria 

de Oaxaca, conoce muy bien la problemática porque también ahí pasan todos los 

migrantes en tránsito. Entonces, estamos trabajando con ellos, en esa reunión estuvo 

la Secretaría de Salud, precisamente porque ellos instalan un módulo de atención 

para revisar a los migrantes si tienen algún problema de salud. También estamos 

invitando a la Secretaría del Trabajo, porque ellos tienen que estar viendo ahí 

realmente la situación de ellos. Hay algunos migrantes de estos, de otros países que 

luego dicen que, por qué no les damos oportunidad de que trabajan aquí, pero mi 

lema es:  

 

¡Primero los guerrerenses! 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias licenciada secretaria.  

 

Se concede el uso de la palabra la diputada Ma. del Pilar Vadillo Ruiz, por un 

tiempo de hasta cinco minutos para que haga uso de su derecho de réplica.  
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La diputada Ma. Del Pilar Vadillo Ruiz: 

 

reservo mi derecho de réplica. 

 

La Presidenta: 

 

Correcto diputada. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Jhobanny Jiménez Mendoza, del Grupo 

Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, por un tiempo de hasta diez 

minutos, para que realice sus preguntas a la compareciente. 

 

El diputado Jhobanny Jiménez Mendoza: 

 

Muy buenas tardes. 

 

Con el permiso de la presidenta de la Comisión, sea usted bienvenida. 

 

Secretaria, tengo bonitos recuerdos desde cuando era diputada federal, después 

cuando fue del Registro Civil y hoy que está como secretaria, no me queda la menor 

duda que habrá de desempeñar el mejor papel en esta secretaría que muy dignamente 

usted dirige.  
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Saludo con respecto a todo el personal que le acompaña el día de hoy, sean todos 

bienvenidos. 

 

El asunto de la migración, hoy en día es una situación muy crítica dentro del marco 

de la renovación del gobierno de los Estados Unidos. Derivado de la llegada del 

presidente electo Donald Trump, ha lanzado un plan de deportación masiva, 

apuntando que serán entre 15 y 20 millones de personas indocumentadas las que 

estará deportando. Ante esto, ciudadana secretaria, me permito hacer los siguientes 

cuestionamientos, en el informe desglosado, en un párrafo usted cita que el 

programa lazos para migrantes, el mismo se encarga de facilitar el reencuentro de 

familias guerrerenses, tanto en Estados Unidos como en México, gestionando 

trámites consulares y brindando acompañamiento y asesoría en todo proceso. 

 

Comenta usted que se ha permitido el reencuentro de 400 familias con una 

inversión de 100 mil pesos, pero omite el número de visas que se han entregado en 

el último año. Hace unos días fue noticia nacional, la caravana migrante, ante los 

reportes periodísticos señalan que autobuses de migrantes llegaron esta semana a 

Michoacán y a Guerrero, para disolver caravanas que salieron de Tapachula y 

también señalan que muchas de estas personas agotadas de caminar, enfermos y sin 

recursos, accedieron a ser trasladadas a tres semanas después de llegar de 

Tehuantepec, Oaxaca en la región del Istmo.  

 

La pregunta sería, la secretaría a su cargo ha participado con las autoridades 

federales en el desmantelamiento de las caravanas migrantes y si se ha ofrecido los 

elementos mínimos para poder atenderlos. Tres, existe desde hace años la 
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Federación de Guerrerenses Radicados en Chicago, Illinois, está compuesta por 30 

clubes de migrantes y otros grupos más de guerrerenses originarios de varias 

regiones del estado de Guerrero, particularmente de la zona norte y tierra caliente. 

La secretaría a su cargo ha tenido contacto con esta importante federación para 

caminar los trabajos o políticas relacionadas con migración o en su caso acompañar 

a las familias que han sido separadas. Y lo último, si quisiera, es una aportación que 

quisiera hacer, ojalá se pueda tomar en cuenta, hace años el gobierno del Estado 

estaba lanzando un evento cultural en la Ciudad de México denominado Así Somos 

en Guerrero. ¿Cree usted que podría ser viable para ayudar a atraer el turismo a 

Guerrero de la mano de su Secretaría, poder coadyuvar para promover este 

importante evento en la Ciudad de Chicago, Illinois?  

 

Muchísimas gracias compañeras y compañeros diputados. 

 

Ciudadana presidenta, le informo también que me reservo el derecho de réplica y 

le agradezco las condiciones. 

 

Muchísimas gracias y bonita tarde. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado. 
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Se concede el uso de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas, contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Sí, muchas gracias, voy a contestarle querido diputado, con mucho gusto.  

 

Fíjese que le quiero comentar que sí, especialmente Guerrero, y México ocupa el 

cuarto lugar en migrantes que llegan allá al país vecino. La India tiene el primer 

lugar y otros países como China, hay mucho, Coreano, Filipino y bueno, 

Centroamericano, pero nosotros los mexicanos tenemos el cuarto lugar. 

 

Algo que me comentaba usted, referente al programa Lazos Migrantes, le quiero 

comentar que este programa precisamente ha beneficiado, se han tramitado 500 

visas norteamericanas y se han aprobado 450 visas. Tenemos un alto porcentaje de 

aprobación. Les quiero decir que esto es un programa especial que estamos llevando 

en coordinación con la Embajada Americana, precisamente por la organización que 

les hablaba, que se llama CONOFAM, que estamos todos los líderes, bueno, los 

secretarios o directores de todos los estados de migración, de migrantes, y este 

acuerdo fue directamente con la Embajada Americana porque es un programa noble, 

un programa donde verdaderamente hay una reunificación con los adultos mayores 

y sus hijos, la mayoría son sus hijos los que están en Estados Unidos, y entonces 

ellos nos pusieron primero de condición que tenían que ser 65 años y ya hemos 

tenido respuesta de menos de 65 hasta 60 años. Los han recibido, aquí está Daniel y 

no me pueden dejar mentir que hemos tenido una respuesta muy favorable.  
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¿Cuál es el único tema que yo diría por qué tenemos el 90% de aprobación? ¿Por 

qué el 10% no nos aprueba? No, no los aprueban porque muchas veces la gente le 

pregunta a uno porque se le prepara. Es acompañamiento, primeramente, allá hasta 

donde tienen la cita en México, se les lleva desde el camión aquí, va personal de 

aquí con directores, los instalan en un hotel, en la noche los prepara, le dicen qué 

van a contestar, cuáles las preguntas que les van a hacer, pero hay gente que luego 

por pena o lo que ustedes quieran, no dicen la verdad y ya fueron deportados. 

 

Y pues ustedes saben cómo son los norteamericanos que creen que porque les 

miente uno, pues no, como que ya eso ya no vale para ellos. Entonces, eso ha sido 

muchas veces y luego les dicen, ¿tienes hijos? Sí. ¿Cuántos allá en Estados Unidos? 

No, pues tengo tres. ¿Y cuántos tienes aquí en México? No, ni uno. Pues no, 

entonces ya se va a quedar allá en Estados Unidos. Por eso los preparamos de decirle 

qué respuesta tienen que dar para tener una verdadera aprobación de su visa, porque 

de lo contrario se la niegan, porque lo que no quieren ellos es que vayan a quedarse 

allá. 

 

Ellos tienen derecho a permanecer cuando el viaje nada más hasta tres meses, 

¿verdad? Y la visa se la otorgan por diez años, pueden ir, regresar, volver a ir y estar 

así. Entonces, hemos tenido muy buena aceptación, pero más que nada les quiero 

decir que en este programa estamos creciendo y vamos a cerrar para 250 visas 

aprobadas y sobre todo ayudando a la gente, se disparó, se disparó, ya vamos más 

de 500 y yo creo que Daniel ya tiene una demanda enorme, porque estamos 

visitando municipio por municipio, ya se recorrió toda la norte, se recorrió, no se 

pudo recorrer toda la Tierra Caliente, nomás hubo una reunión, porque allá mis 

paisanos son especiales, me lo voy a decir, y entonces no hubo forma más que de 
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hacer una reunión y hemos trabajado con la centro, hemos trabajado con la Costa 

Chica, hemos trabajado con varias regiones, Acapulco, estamos trabajando también 

con la Costa Grande y bueno, ha habido un impacto de este programa muy bueno, 

muy bueno, la verdad resultados muy buenos. 

 

En atención a los migrantes en tránsito, me preguntó el diputado, le quiero decir 

que sí, qué atención estamos dando, ya lo decía, nosotros estamos coordinados 

precisamente con el Instituto Nacional de Migración y les damos atención a los 

migrantes, sé que a veces vienen niños, a veces tenemos que conseguirles pañales, 

alimentos especiales para niños, o sea que aun así con el recurso que tenemos, que 

lo estiramos lo más que se pueda, hemos dado respuesta a la gente, estamos 

coordinados con el instituto, pero no nomás con él, es un apoyo transversal con otras 

dependencias del gobierno del Estado, como es la Secretaría de Salud, como es la 

Secretaría del Trabajo y con la Secretaría muchas veces… y les ponemos baños 

portátiles al grupo mientras les están extendiendo también la ficha, para que les den 

el permiso por el tiempo que van a permanecer o el tránsito que van a tener en llegar 

a donde ellos o van a la Ciudad de México o van a la frontera, sí. Quiero hablarles 

de la Federación de Chicago, quiero decirle diputado que yo los he visitado 

muchísimas veces a la federación, allá hay dos federaciones fuertes, que es la de los 

Arroyo, porque ahí está mi amigo este Delgado Arroyo, es el presidente 

actualmente, Ranulfo Delgado Arroyo, es actualmente el presidente de una 

federación y la otra federación está Erasmo Salgado y bueno mis queridos 

compañeros, les digo yo guerrerenses tenían que ser, se agarraron y se separaron, así 

somos los guerrerenses, si somos procursores de todas las revoluciones y las 

independencias que no vamos a poder pelearnos por un asunto mínimo.  

 

Entonces, les quiero decir que hemos estado con ellos, ellos han gestionado 

muchos programas, están inmersos en el programa 2x1, han hecho mucha obra para 
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sus comunidades, ellos normalmente Amealco, les quiero comentar, Amealco se 

está haciendo por etapas una carretera, pero es una carretera que está comunicando 

con Taxco, o sea es grande el tramo pero ahí vamos, ahí vamos, cada año le damos 

una aportación de una obra que son setecientos cincuenta mil pesos y ellos la 

aportan, la aplican, otro año, otro, dependiendo de la cantidad, máximo podemos dar 

eso porque no son obras que se licitan públicamente. 

 

Y quiero decirles que no nada más en esa obra, hemos hecho centros de salud 

también con los migrantes en Buenavista de Cuellar y quiero decirles y lo hago 

abiertamente y sobre todo para la diputada migrante, fue migrante, a la diputada 

Eguíluz y a todos los diputados de estas comisiones, tanto de migrantes como la de 

desarrollo económico, como la de turismo y como todos los diputados que veo aquí, 

a mi amigo Pánfilo, está aquí el diputado Basurto, que también hemos hecho obra 

en esas partes de allá, de la Montaña, de Zitlala, Montaña Baja y quiero decirles que 

hay una aceptación enorme en seguir trabajando con ellos, pero más que nada las 

obras de impacto que hemos tenido, bueno hasta un lienzo charro hemos hecho, 

hasta un lienzo charro en el municipio de Atenango del Río. La Norte se lleva las 

mejores obras, les quiero decir, las más grandes obras porque son los migrantes más 

organizados, ese es el asunto, que yo por eso digo, tienen que estar organizados para 

poder gestionar, porque los pide las reglas de operación que tienen que tener, 

pertenecer o hacer un club migrante porque hacen su aportación que les corresponde, 

ya ve que es tripartite este recurso para hacer las obras.  

 

Y bueno yo quisiera les digo, los invito a todos los diputados que ahora que en 

próximos días vamos a inaugurar obras, pasando las comparecencias me pidieron y 

vamos a inaugurar obras, yo los voy a invitar, les llegará su invitación, sobre todo a 

la Comisión, se hicieron muchas obras acá en Teloloapan, veo al diputado de aquí y 

le quiero decir que ni modo que no le dé a Teloloapan la tierra de mi padre, es como 
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si fuera mi tierra también, entonces en Teloloapan el año pasado se hicieron ocho 

obras, este año se hicieron nueve obras, si no me equivoco, entonces hemos estado 

trabajando con la Norte, es la mejor beneficiada en este programa de 2x1. Si hay 

alguna pregunta que omití, estoy a sus órdenes diputado. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, secretaria. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Pánfilo Sánchez Almazán, del Grupo 

Parlamentario del Partido del Trabajo, por un tiempo de hasta diez minutos, para que 

realice sus preguntas a la compareciente. 

 

El diputado Pánfilo Sánchez Almazán: 

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

Saludo con mucho aprecio a mis compañeras diputadas, compañeros diputados. 

 

Al pueblo de Guerrero. 

 

A los medios de comunicación. 
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Licenciada Silvia Rivera Carbajal, secretaria de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales del Gobierno del Estado de Guerrero, le solicito que a nombre del 

Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, sea usted la que transmita un saludo 

respetuoso a la ciudadana gobernadora, maestra Evelyn Salgado Pineda y por 

supuesto darle la más atenta y cordial bienvenida a usted y a todo su equipo de 

trabajo, a las subsecretarias y a todo el equipo directivo que elaboran en esa noble 

secretaría.  

 

Los que hemos vivido directamente este fenómeno de la migración, pues tenemos 

claro cuál ha sido el problema con este sector que nuestro gran presidente le 

denominó los héroes invisibles, porque en efecto, son unos héroes porque, como ya 

se ha dicho acá, tanto y quiero enfocarme un poquito con mis hermanos y hermanas, 

principalmente de los pueblos indígenas y afroamericanos en la montaña, que 

desafortunadamente pues somos también los que hemos vivido en carne propia este 

tema que tiene que ver con la migración, ante la falta de oportunidades tanto para 

prepararse académicamente como para tener una oportunidad de empleo.  

 

Sin embargo, yo por eso también desde aquí quiero hacer un reconocimiento a 

todos los migrantes que se encuentran día a día luchando desde la Unión Americana 

bajo este sueño, famoso sueño americano, pues que no están solos y que con las 

declaraciones que ha hecho el presidente electo, creo que desde este Poder 

Legislativo también haremos un llamado enérgico a que se respeten los derechos 

humanos, porque los derechos humanos son universales y Estados Unidos y México 

somos parte de los convenios que hemos firmado para que se respeten los derechos 

humanos. 
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En ese sentido, yo quiero más que nada también reconocer este gran trabajo que 

ha realizado esta noble Secretaría, porque pese a los recursos que no son suficientes, 

pues han sacado adelante estos trabajos tan importantes y pareciera que no. Yo he 

estado también, le decía provengo de una familia donde somos siete hermanos y de 

los siete, cinco han emigrado. Afortunadamente, yo no tomé ese camino, sin 

embargo, en tres ocasiones me negaron la visa, por eso conozco lo estricto que son 

los, del consulado de Estados Unidos y en efecto, el papel que ustedes juegan para 

asesorar y orientar a los migrantes es fundamental, porque hay mucho coyote que 

por tramitar una cita para el pasaporte, les cobran hasta cinco mil pesos a la noble 

gente, con la visa que ni se diga.  

 

En ese sentido, todos estos temas de las políticas en materia de migración que 

ustedes llevan a cabo, son importantes para nuestra población migrante tanto interna 

como externa, porque también hay que decirlo, he tenido el alto honor también de 

acompañar a mis hermanos y hermanas jornaleras agrícolas que se encuentran en 

los campos agrícolas del norte, en San Quintín particular yo he visitado ahí y sí se 

requiere mucho, por eso yo exhorto a esta secretaría a que se extienda en esta labor 

tan importante y a veces créeme que no todo es recurso, no todo es dinero. Esta 

estrategia que está implementando de promover convenios marcos de colaboración 

con sus homólogos, tanto con la Secretaría de Migrante como la Secretaría del 

Trabajo, las comisiones estatales de los derechos humanos en aquellos estados, es 

fundamental para que nuestros jornaleros agrícolas se les respeten sus derechos 

humanos, porque hay que decirlo, sí es cierto que esta secretaría está haciendo eso, 

pero también es cierto de que donde no se llega, los patrones abusan de la mano de 

obra, que por cierto hay que decirlo, tanto en Estados Unidos como los campos 

agrícolas, somos quienes más trabajamos en ese sentido, por eso creo que es 

importante que esta noble secretaría pues siga trabajando en esta ruta. 
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Y decirle, estimada secretaria, que lo que corresponde a este Poder Legislativo 

cuente con todo nuestro respaldo, si hay necesidad de exhortar a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores para que amplíe su trabajo en Estados Unidos, porque eso es 

fundamental, porque créeme, nosotros hemos dado acompañamiento desde un 

hermano o hermana que fallece en los Estados Unidos y a veces pues no hay esos 

recursos tan prioritarios que se requieren para aquellos hombres y mujeres que 

abandonan su familia por buscar mejorar sus condiciones de vida de sus familiares 

y me parece injusto que no haya ese tipo de apoyos tan prioritarios o que no haya lo 

suficiente, porque sí lo hay, sin embargo considero que en lo personal desde la 

Comisión de Migrantes pudiéramos promover un exhorto a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores para que se amplíen los recursos para atender estos apoyos 

tan prioritarios y humanos que se requieren para nuestros hermanos y hermanas 

migrantes que se encuentran.  

 

Imagínense, los que venimos de las comunidades indígenas, hablamos una lengua 

indígena, nos vamos allá, tenemos que hablar el inglés y fíjense el talento de nuestros 

hermanos y hermanas, digo yo puedo presumir que tengo hermanos que hablan 

hasta tres idiomas y que trabajan en los mejores restaurantes de Estados Unidos, en 

Nueva York, Chicago, Los Ángeles y creo que lo mínimo que debe de hacer el 

Estado mexicano pues es trabajar para pues también reintegrar todo ese gran apoyo 

que ellos brindan, porque parte de la economía que se mantiene es por los dólares 

que ellos envían a nuestro país. En ese sentido, pues la verdad quería hacerle algunas 

preguntas, sin embargo aquí mis compañeros y compañeras que han pasado, han 

agotado todas las preguntas, no me queda más que reiterarle y asumarme las 

felicitaciones que han hecho hacia su persona, de repente la compañera es muy 

fuerte y a veces juntos hemos hecho causa común, pero siempre velando por el bien 

de nuestros migrantes, tanto internos como externos, así que enhorabuena, también 

felicitar a la gobernadora, a la maestra Evelyn Salgado Pineda. 
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Muchas gracias y renuncio a mi derecho de réplica. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado Pánfilo Sánchez, una vez que no ha hecho ninguna pregunta, 

vamos a pasar con el siguiente diputado, se concede el uso de la palabra al diputado 

Robell Urióstegui Patiño del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática, por un tiempo de hasta diez minutos, para que realice sus preguntas a 

la compareciente. 

 

El diputado Robell Urióstegui Patiño: 

 

Muy buenas noches. 

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

Compañeras y compañeros diputados. 

 

Los medios de comunicación.  
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Licenciada Silvia Rivera Carbajal, secretaria de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales, reconozco su presencia hoy en esta comparecencia con respecto a 

la Glosa del Tercer Informe de la ciudadana gobernadora y al mismo tiempo le doy 

la más cordial bienvenida.  

 

Para mí es la primera vez que creo que vamos a intercambiar un diálogo y he estado 

escuchando con mucha atención sus participaciones de mis compañeros y siempre 

hablar del tema de migrantes es un tema sumamente importante porque Guerrero, 

es uno de los estados que más remesas entran y que siempre estará inmerso el tema 

de migrantes. Vemos el programa que manifestaba de hoy 2x1, antes era 3x1, hubo 

algunas modificaciones en la federación y el Estado lo retoma y lo celebro, qué 

bueno porque es de suma importancia poder contribuir con muchos de los paisanos 

que se encuentran en los Estados Unidos y en otros lugares y que se han organizado. 

 

Hacer un club no es un tema muy fácil, bueno no es complicado pero siempre se 

requiere de tiempo y allá los paisanos andan sobre el trabajo y darse un tiempo es 

demostrar que si quieren aportar algo para sus municipios de donde ellos partieron 

en algún momento. Decía hace rato que la Zona Norte es quien lleva el mayor 

número de recursos y que están más organizados, ellos son los pioneros de este 

programa, son los fundadores, ahí es donde se comenzaron a organizar los club, en 

Cuetzala, en Apetlanca, en algunas comunidades de Cocula, posteriormente entró 

Teloloapan también y que ha surgido gente que realmente le ha tenido aprecio a 

realizar esta gestoría desde donde se encuentran muchos con la gran mayoría con 

casos de éxito muy notable y que vienen a compartir con los paisanos que se quedan 

aquí. 
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También hacer un reconocimiento a este programa de lazos migrantes, un 

programa noble, un programa que trata de hermanar a los que por una u otra causa 

tuvieron que emigrar y dejan a sus familias y que tienen bastantes años sin poderlos 

ver, hoy buscar ese acercamiento, darles la asesoría, darles el acompañamiento para 

que puedan tramitar una visa, creo que es muy importante y también reconocer que 

este programa lo iniciaron gente de Teloloapan, iniciaron Juan Carlos Ariza con sus 

hermanas que están en los Estados Unidos, con Magali, que están en Houston, que 

están en California, se dieron a la tarea ellos de cómo hacían llegar a sus paisanos a 

visitar a sus familiares y en algún momento el gobierno del Estado se dio cuenta y 

retomó el programa, lo cual también lo celebro. Al igual que mi compañero diputado 

Pánfilo, yo también traía muchas preguntas que hacer pero ya nos toca hacer de los 

últimos y casi ya todas fueron abordadas, pero trataremos de hacer algunas donde 

solamente requerimos de precisión de datos de lo que leímos en su informe que usted 

envía a este congreso. 

 

Bueno, vemos que con una inversión de 700 mil pesos realizó viajes a Oxnard, 

Santana, Los Ángeles, Long Beach. A mí me gustaría saber cuántos viajes hicieron, 

cuántos viajes hicieron, cuántas visitas hicieron, que estamos hablando de este 

ejercicio 2024, que con esos 700 mil pesos se cubrió estas estas giras y también ahí, 

ya lo comentaban, se lo comentó a la diputada Pilar, cuáles son los impactos que 

tuvo con las familias estas giras que hicieron. Yo quisiera preguntarle cómo se le 

está dando seguimiento a los actos realizados a dichas giras, nada más cuál es el 

seguimiento que le están dando. 

 

Volviendo al tema de los números, a esta Secretaría se le etiquetó en el 2004, en el 

ejercicio fiscal, 30 millones 198 mil pesos, de los cuales 8 millones fueron de 

inversión estatal directa y usted en su informe reporta un gasto de 1 millón 400 mil 

pesos, 700 mil para viajes y 700 mil para respaldo a menores. En este rubro yo 
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quisiera preguntarle ¿A cuántos menores se apoyó y en qué consiste dicho apoyo? 

Me puse a revisar, incluso busqué el segundo informe que usted rindió aquí el año 

pasado y hay un apartado donde hablan de un de un refugio que se estaba 

construyendo en Acapulco, donde en el segundo informe usted mencionó que se 

aplicaron 32 millones 964 mil pesos para construir o ya iban a comenzar a 

construirlo y a equiparlo. 

 

En este informe menciona que se está construyendo y ya hace rato escuchaba que 

el DIF está a cargo, ya mi duda es si está funcionando o no está funcionando y si ya 

está funcionando, cuál es la participación de ustedes en algo que el DIF está 

ejecutando. En la migración de los campesinos inmigrantes jornaleros, también ya 

nos mencionó que se está elaborando un censo, que no se había tenido gobiernos 

anteriores esa preocupación de saber cuántos y que es un tema muy difícil, porque 

pues no avisan, más de repente dicen ya me voy y ya no se sabe, que es un tema muy 

complicado y que hoy celebro de que ya se están dando a la tarea principalmente a 

los jornaleros, a los migrantes nacionales que van a otros estados de la República, 

que yo espero que pronto puedan tener, a lo mejor no la totalidad del censo, pero sí 

con claridad saber cuáles son las comunidades donde más migrantes están saliendo 

a los estados del norte. Esto con la finalidad de que se haga una evaluación y si ya 

los tienen identificados, pues yo quisiera preguntarle cuál es el seguimiento que se 

les da a estos migrantes que regresan a su tierra, ya que regresan, qué es lo que pasa 

con ellos, hay algún seguimiento por parte de la Secretaría que usted encabeza o 

solamente nos esperamos hasta que el próximo año quieran volver a hacer su jornada 

de inmigración, de inmigración a otro Estado de la República. 

 

En la colaboración, usted informa que con la colaboración de la Secretaría de 

Trabajo y Previsión Social, que se dieron algunos apoyos en conjunto, apoyos que 

se brindaron a migrantes que están en diferentes estados de la República, algunos en 
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Alemania, otros en Canadá, y ahí menciona que se apoyaron a 1,758 migrantes y yo 

solamente encontré en el informe que nos manda, que 377 fueron a personas en 

Estados Unidos, 32 en Alemania, 433 en otros estados de la República. Mi pregunta 

es, los 916 migrantes, ¿De dónde son y cómo se les apoyó? secretaria, no debe pasar 

desapercibido que Guerrero es uno de los estados con mayor dependencia de 

remesas, cuyo impacto es del 3.5% en el Producto Interno Bruto y el impacto a nivel 

nacional fue del 5%. Además, que tenemos un número muy importante de población 

migrante, así como radicados en el extranjero, cuya intervención por parte de la 

Secretaría a su cargo, resulta de gran importancia para nuestras paisanas y paisanos, 

el ejercicio de los recursos públicos deben hacerse con una visión de servicio y de 

atención a quienes más necesitan, y que vemos que así está enfocado, lo están 

haciendo y la exhorto a que continúen con ese trabajo.  

 

Sí pedirle que puedan reforzar los convenios de colaboración que tienen con otros 

estados, principalmente con los migrantes jornaleros que se van, todo migrante que 

se va desde que parte de su casa necesita una asistencia, o sea que se va a Estados 

Unidos, se va a otro país o se va a otro estado, a otra ciudad, y creo que es de suma 

importancia que ustedes puedan identificar y con estos censos que están haciendo 

será de mucha ayuda, principalmente insisto en los jornaleros que se van a los 

estados del norte, porque muchas veces los jornaleros son engañados, les dicen se te 

va a pagar esto y no reciben esa percepción, están en unas condiciones con muy mala 

higiene, jornadas laborales muy altas y sí, yo sé que están buscando y que ya tienen 

esos convenios, pero sí quisiera pedirle que le dieran un punto al seguimiento, a 

cuidar a estos hermanos jornaleros que se van a otros estados del país, porque es 

gente, la principal gente es de la parte de la montaña y creo que debemos enfocar 

nuestra atención hacia ellos.  
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Yo nuevamente le reconozco el censo que están haciendo, sé que no va a ser fácil 

pero que eso les va a ser de mucha ayuda y al igual que mis compañeros, yo quiero 

reiterarle mi compromiso para trabajar con usted, creo que aquí en este congreso 

encontrará la mano solidaria, los que ya tuvimos la oportunidad de trabajar temas de 

migrantes, yo cuando fui alcalde me tocó hacer giras, llegar con los compañeros 

migrantes, ver cómo se desprenden ellos para poder dar una aportación y haya un 

beneficio en su municipio, es de suma importancia y aquí yo quisiera también 

pedirle que sean muy cuidadosos y que las obras que se tengan que hacer estén bien 

ejecutadas, que estén supervisadas, que sean obras que realmente beneficien a la 

ciudadanía en ese municipio. 

 

Y que bueno, esto va a ser un incentivo para que los paisanos sigan colaborando y 

reiterarle nuestro aprecio hacia el trabajo que está haciendo, reiterarle toda nuestra 

disposición para trabajar, atender el tema legislativo, si hay que encuadrar algo en el 

marco legal, creo que esta Comisión de Migrantes estamos en la mejor disposición 

de poder trabajar con usted de la mano, así como hoy se cuenta con una diputada 

migrante y que es presidenta de la Comisión de Migrantes, mi amiga diputada Lupita 

Eguíluz, hacer ese reconocimiento, creo que estábamos en deuda con ellos, el 

Congreso lo había venido retrasando y la Legislatura pasada se hace justicia y creo 

que no podemos quedarnos atrás y que todos los elementos jurídicos, todas las 

reformas legales que se tengan que hacer, lo vamos a hacer sin ningún problema 

para poder ayudar a su Secretaría y ayudar a nuestros hermanos migrantes. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 
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Gracias, diputado Robell. 

 

Se concede el uso de la palabra la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales para dar contestación a las 

interrogantes, antes vertidas contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Voy a responder al diputado de la fracción del PRD, este paisano también de acá 

de Teloloapan. Le quiero comentar, diputado, que se han realizado en este año siete 

visitas a los Estados Unidos, hemos estado precisamente con los Ariza, estuvimos 

en Houston y quiero decirles que ellos son también gente que está trabajando tanto 

en el programa de migrantes, de lazos migrantes, como el programa de dos por uno, 

ellos hacen la aportación, ellos precisamente están trabajando muy de cerca con 

nosotros, no sé si vayamos a continuar, yo creo que sí porque ellos son gente muy 

trabajadora como usted lo dice y tienen muchos años ellos como pioneros en este 

programa tan importante y le quiero decir que fueron de muchos resultados estas 

giras en Chicago, en California recorrimos algunos municipios, se puede decir, allá 

les llaman, creo que alcaldías, cómo les llaman, condados. 

 

Estuvimos en Los Ángeles, estuvimos en Oxnard, estuvimos en Santana y 

estuvimos en Long Beach también que ahí en Long Beach creo que está Tlapehuala 
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ahí puesto, no, ahí hay puros de calentanos ahí de Tlapehuala y que la verdad están 

trabajando también muy bien, precisamente he recibido demanda de muchos de 

ellos, pidiendo asuntos para las mismas escuelas de ellos de acá, de sus localidades 

y nosotros hacemos esa gestión de entregar a los secretarios, que nos apoyen, ellos 

piden muchas veces que la banda de guerra que quieren pues cosas para sus escuelas, 

mobiliario, no sé, han pedido algunas cuestiones que hasta las banderas y todo las 

piden también y hemos estado ayudándoles a todos los migrantes que las mismas 

escuelas se las piden aquí a ellos para que yo haga la gestión o la Secretaría de 

Migrantes haga esta gestión y la estamos haciendo con mucho gusto, sí. 

 

Y qué impacto han tenido en las familias y que se les da seguimiento a esas giras, 

les quiero decir que en esas giras son giras de trabajo, son giras donde nos reunimos 

y hay trancas, o sea, no crean que están suavecitas están de todo porque los 

guerrerenses, como los sabemos todos, pues no son tan livianitos ni tan buenas 

gentes son especiales, ellos están sentidos, sentidos porque muchas veces no se les 

ha atendido, qué hago yo los dejo que hablen, que digan qué sentimiento traen, 

cuáles son sus peticiones, los escuchamos y ya después voy anotando voy anotando 

todo lo que me están diciendo y al último yo participo y les empezamos a dar 

respuesta, pero respuesta que posteriormente llegando acá a México, a Guerrero, yo 

empiezo a hacer las gestiones y a darles respuesta.  

 

Siempre que voy yo, las federaciones me entregan su demanda de obras, sus 

problemas de registro civil, sus problemas que tienen con sus tierras, con sus 

propiedades que muchas veces dejaron aquí y que no están regulares están 

irregulares, entonces no tienen escrituras y todo esto y creo que luego muchas veces 

no lo quieren hacer allá en los consulados, lo pueden hacer pero no lo hacen porque 

no tienen la confianza, la verdad, quieren que Guerrero les haga el trámite y quiero 
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decirles que por instrucciones de la gobernadora, nosotros tenemos que atenderlos a 

todo lo que se pueda.  

 

Como lo decía el diputado Pánfilo y lo quiero decir porque pues él conoce 

perfectamente, estuvimos en contacto por el secretario de Asuntos Indígenas, no 

alcanza el recurso, es un recurso por muchas y hay mucha demanda, hay muchos 

problemas, pero hemos tratado de hacer nuestro mejor esfuerzo para responderles y 

darles respuestas pero sobre todo positivas. Entonces han sido de mucho interés y 

de mucho beneficios  esas giras que se han hecho por Estados Unidos, porque me 

doy cuenta de la realidad que viven ellos y de las necesidades que tienen. 

 

Entonces, eso me ayuda para poder o hacer la gestión aquí y pues yo le pido a 

ustedes que van a aprobar el presupuesto que sean generosos para que puedan 

ayudarnos a esta secretaría que como lo dijo el diputado, las remesas son el sostén 

no nada más de Guerrero, son las remesas el sostén del país, porque a pesar de que 

digan que han disminuido las remesas, tienen más de 5 mil millones de dólares, casi 

que digan que no es nada, es mucho, como nunca le han llegado remesas a México 

y a Guerrero tenemos el noveno lugar en remesas y quiero que decirles, yo creo que 

sería muy bueno, yo sé que esta bancada, esta Legislatura, la bancada de los aquí no 

va a haber partidos, aquí va a haber necesidades y creo que tenemos a gente muy 

sensible, unos diputados que verdaderamente representan al pueblo, que han estado 

con ellos y saben de los problemas y las necesidades y yo les pido, no vine, vine a 

comparecer pero también vine a pedir, pues sí, 700, dice que 700 menores, 700 mil 

pesos en menores en apoyo, se aplicó en apoyos a niñas y a niños. 

 

Sí, precisamente es el programa piloto que estamos llevando a cabo, lo que decía 

en Acapulco, ahí en la colonia Renacimiento, es para resarcir el tejido social para 
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que no haya niños migrantes, porque tenemos muy alto el índice que son de 

Acapulco, precisamente los niños y los adolescentes migrantes. Entonces, es por eso 

que este programa que implementó la gobernadora especialmente y luego se junta 

con el problema del primero del Otis y luego se junta con el problema de John y qué 

hace con estos huracanes, pues que los problemas se vinieron más fuertes, había 

muchos problemas en todos lados pero nos pusimos a trabajar y como lo dijo la 

gobernadora, le entramos a la pala y el pico hasta los secretarios. Quiero decirles, 

pues como yo vengo de cuna pobre, no creo que me cueste mucho agarrar la pila ni 

la pala, pues sí, la verdad, es la verdad. Entonces, quiero decirle que se apoyó 

precisamente este programa con 700 mil pesos pero fueron beneficiados dos mil 

niños, dos mil niños en talleres, en todo lo que se hizo, apoyo psicológico tuvimos, 

esto fue con un programa y les voy a platicar cómo está este programa. 

 

Este programa lo hicimos en coordinación con COMEX, COMEX nos regaló la 

pintura y hubo un colectivo, un a AC donde ellos son los que dieron, traían ellos 

capacitadores donde daban pues las clases de pintura, los talleres de psicología, 

manualidades, no nada más a los niños sino que muchas veces estuvo con 

comunidades, digo perdón, con familias en donde estos talleres se expandieron para 

todos ellos, entonces hubo dos mil beneficiados con este programa, con 700 mil 

pesos que se aplicaron y por eso le digo, no tanto nomás en los talleres sino también 

en todo, en pagar la estancia de los capacitadores, las comidas porque les tuvimos 

que pagar todos esos, no son de Acapulco, entonces la verdad pero valió la pena y 

les quiero decir que este programa, hasta ya me lo quieren pasar por otro lado, para 

otra secretaria porque les gustó, pues imagínense que COMEX regale la pintura, 

pues es muy bueno. Entonces entre más me den recursos ustedes, pues yo le doy 

más al apoyo y apoyamos a más niños y niñas en profesión de emigrar, eso sí me 

queda muy claro.  

 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales 
 

P
ág

in
a6

6
 

Esta Casa del Migrante hablaba, fíjense que salió precisamente en una visita que 

se hizo a la Secretaría de Gobernación por el problema de que teníamos los primeros 

lugares en niños deportados en las fronteras y entonces fuimos con las subsecretarias 

porque las dos estaban involucradas en este asunto y llegamos con la presidenta del 

DIF nacional y vimos cómo podía ayudarnos y ella fue la que dijo que se iba a 

construir precisamente esa casa porque era para niñas y niños y adolescentes, porque 

no tiene, no tenía ni no estoy hablando nada más de Acapulco no lo tiene, no lo tenía 

Guerrero, yo les quiero decir que yo estoy en la mejor disposición de que nos 

ayudarán con una casa para poder atender a los migrantes, porque también hay que 

atender a los migrantes, la mayoría son adultos y muchas veces andan en las calles, 

dan un mal aspecto sobre todo en las zonas turísticas, que los pobres están ahí 

tirados, esperando a ver cómo los apoyan o que no les han entregado todavía su 

permiso para transitar, el problema es grande. 

 

Guerrero no cuenta para adultos con una casa como albergue, nada más se cuenta 

está en Acapulco que estamos muy agradecidos y que ahora la opera esa casa estatal, 

la ingeniera Liz, está muy atenta, están trabajando y pues ahí tenemos niños, niños 

que la verdad se le debe de dar la atención y está con una atención de primera, la 

verdad mis respetos para la ingeniera porque ha trabajado muy bien y le ha dado la 

atención que se merece la gente, no tengo ninguna queja y ustedes lo ven de 

migrantes en tránsito que digan que no los están atendiendo, se les está atendiendo, 

a eso sí les digo, hay migrantes en tránsito que luego les damos de comer algo y 

dicen que eso no comen, que eso es para los perros, así nos han dicho, les quiero 

decir y que les damos pues comida sencilla, muchas veces de la que pedimos en las 

despensas que se pueden, que nos pueden donar y que les preparamos arroz, frijoles, 

avena, pues lo que viene en la despensa, pues eso lo comemos los costeños, el arroz 

con frijoles, pues sí pero bueno. Pero sí la verdad se ha atendido esa gente, se les ha 

dado toda la atención, yo creo que se les ha operado bien y se les ha dado.  
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Los jornaleros, hablando de este censo que estamos realizando, les quiero decir 

que esta Secretaría puso coordinadores regionales en donde tenemos mucha 

migración, tenemos en Tlapa a una persona que está haciendo el censo y como lo 

decía el diputado Robell, muchas veces muchos jornaleros no nada más se van en 

grupo que porque los contrató una empresa, muchas veces se van por su cuenta, 

entonces qué estamos haciendo, estamos movilizando a esta persona que está allá en 

la región de La Montaña, visitando los municipios para ver si ahí puede censar a los 

jornaleros, ustedes saben que los jornaleros hay un tiempo para irse y un tiempo para 

regresar acá, entonces tenemos que saber en qué meses podemos censarlos o los 

podemos censar aquí en su lugar de origen, porque cuando se van, pues la verdad 

que muchos se van, cuando se van organizados con alguna empresa que los contrató 

y que interviene la Secretaria, perdón, el Servicio Estatal del Empleo, pues ahí hay 

un orden, hay un registro. 

 

Nosotros estamos ahorita censando y les quiero decir que de los 60 mil, si llevamos 

4 mil, ahí vamos, pero empezamos este año, eso les quiero decir, empezamos este 

año pero sin recurso, sin recurso, no tenemos recurso, pero lo estamos haciendo 

como, porque le pagamos a la persona que tenemos allá, se le está pagando bien y 

la verdad que está haciendo un excelente trabajo. Tenemos oficinas para acercar los 

servicios también en la norte por la alta, migración que tenemos ahí, hay mucho 

migrante en la Norte, tenemos oficinas que se abrieron apenas hace como un mes en 

la región de Tierra Caliente, también ya tenemos una oficina porque la demanda de 

lazos migrantes es muy grande y aparte porque también los jornaleros que hay allá 

en Tierra Caliente, lo voy a decir, son la mayoría de Chilapa de la Montaña Baja, de 

la Montaña Alta, porque mis paisanos no crean que les gusta trabajar tanto en el 

campo, rentan las tierras, entonces la verdad es la realidad, migrantes casi jornaleros 

no tienen allá, vienen de otros municipios que son de La Montaña y Montaña Baja.  
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Dice que ¿Qué estamos haciendo, en qué municipios estan, que los jornaleros? Los 

jornaleros, ya lo estoy diciendo en montaña baja,  está por construirse por 

instrucciones de la gobernadora el próximo año, ya tenemos próximamente el 

terreno donado en Ometepec, les quiero decir se va a hacer una UCI, la UCI que 

tenemos allá en Tlapa, está, lo dijo pánfilo, bueno, está en comodato, les quiero decir, 

nos prestan un espacio bien chiquito para poder censar, porque está en comodato por 

Tlalchinolla, entonces pues como que ya ves que Abelito como que no muy bien, 

nos llevamos muy bien con Abelito, Abel Barrera se ha portado muy bien, es un 

hombre muy trabajador, pero sobre todo ha atendido a los migrantes y sobre todo a 

los indígenas como nunca, la verdad, hace un buen trabajo y estamos en 

coordinación con el INPI, estamos en coordinación con el secretario de aquí de 

Asuntos Indígenas, estamos en coordinación también, bueno, don Abel nos puso a 

Paulino y la verdad que estamos trabajando muy bien ahí también.  

 

Estas casas para jornaleros que les llaman las UCIS, le digo próximamente por 

instrucciones de la gobernadora y con los que se está apoyando, se va a construir 

una UCI en la Costa Chica, porque la Costa Chica también viene mucho jornalero y 

quiero decirles por qué, porque llegan a los campos baldíos que hay ahí, porque están 

ahí en Ometepec y está la gente, los indígenas o los jornaleros comiendo en el piso 

y eso no tener dignidad de parte de los gobernantes, yo creo que ahí estuvo mal, ahí 

tenemos que darles dignidad, que se merecen y que coman bien, por eso la 

gobernadora dijo que se haga una UCI en la Costa Chica y el próximo año estará 

construyendo esa UCI ahí en la Costa Chica. Tenemos otra UCI aquí en Chilapa, 

pero me reservo el comentario mejor.  
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Dice ¿Qué hacemos cuando regresan, qué atención se les da a los jornaleros? 

estábamos trabajando un proyecto piloto, como lo decíamos para los jornaleros que 

regresan, que son entregarles proyectos productivos, no tenemos muchos recursos, 

ahí va a pedir otra vez la aprobación de que ustedes me apoyen para que nos den 

más recursos en poder darles más proyectos a esa gente. Les quiero recordar que los 

jornaleros son los pobres de los pobres, si la pobreza, si atendemos a los jornaleros, 

qué 6% vamos a sacar de la pobreza a Guerrero, nos vamos a elevar a más del 10, 

15% porque los jornaleros son la gente más pobre y entonces si apoyamos a los 

jornaleros, la verdad Guerrero va a estar mejor, que ahorita les digo, está creciendo, 

la verdad, más bien está decreciendo el asunto de la migración de los jornaleros, irse 

por el programa de Sembrando Vida, de los programas sociales que también tienen, 

eso les ha ayudado mucho, la gente ha salido adelante, ponen sus tienditas porque 

muchas veces en las comunidades no hay nada, entonces se están poniendo sus 

tienditas, en eso están ocupando hasta las remesas que les llegan con lo mismo que 

los migrantes les envían.  

 

Estamos trabajando creo, diputado, creo que le dije lo que me preguntó y si quedó 

alguna pregunta pendiente, con mucho gusto se las contestamos. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, secretaria. 
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Les informamos que ha concluido la primera etapa, vamos con la segunda ronda 

de preguntas, así que nos invitamos a que se tomen un cafecito bien cargado porque 

faltan dos rondas todavía. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Guadalupe García Villalva del Grupo 

Parlamentario de Morena, por un tiempo de hasta 10 minutos para, que realice sus 

preguntas a la compareciente. 

 

La diputada Guadalupe García Villalva: 

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

Compañeras y compañeros diputados. 

 

Medios de Comunicación. 

 

Pueblo de Guerrero.  

 

Amiga licenciada Silvia Rivera Carbajal, secretaria de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales, agradezco su asistencia en esta comparecencia que se desarrolla en 

el marco del Tercer Informe de Gobierno de nuestra gobernadora Evelyn Cecia 

Salgado Pineda. La teoría nos enseña que la migración junto con la fecundidad y la 

mortalidad son factores fundamentales para determinar el comportamiento 
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demográfico de la población y su evolución en el tiempo, de ahí la importancia y la 

relevancia de la secretaría a su cargo. 

 

De las acciones y estrategias que se están emprendiendo en apoyo a este sector 

poblacional, que por su única razón deciden dejar sus lugares de origen, podemos 

señalar que la dinámica económica es uno de los factores centrales involucrados en 

la movilidad territorial de la población. Su efecto no es el mismo a lo largo de nuestro 

territorio y por supuesto ha variado en el tiempo. También en la migración inciden 

los aspectos individuales y familiares en los que la edad, el sexo, la situación 

conyugal, el nivel de instrucción son los que determinan qué personas son 

candidatos a desplazarse en un momento determinado. 

 

Secretaria, ¿Podría indicarnos cómo ha influido en el desarrollo de las políticas 

públicas estatales el principio rector que señala en su informe que indica no dejar a 

nadie atrás, no dejar a nadie fuera, y no más migración por hambre o violencia, como 

se observan en los principios de las acciones emprendidas en la secretaría a su cargo? 

¿Y de qué manera explicativa podría darnos mayores datos al respecto? ¿De las 

remesas que informa que se recibieron en Guerrero, cómo han incidido en el 

desarrollo de las y los guerrerenses? 

 

¿Podría ampliar la información de cómo se opera el programa Lazos Migrantes? 

En el tema de la atención a las familias de la población migrante, hemos visto que 

su objetivo es la reunificación familiar, por lo que es importante nos amplíe la 

información de cuánto presupuesto se destinó en este programa y qué número 

poblacional, además de que en qué lugares se vieron beneficiados. ¿Cuáles son las 

acciones que ejecuta la secretaría a su cargo en apoyo a las personas adultos 

mayores? 
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¿Se les brinda algún tipo de acompañamiento? ¿Se les apoya en sus trámites para 

conseguir su visa y qué tipo de acompañamiento se les brinda? Secretaria, la labor 

que desempeña la dependencia a su cargo es de gran importancia para la defensa de 

los derechos humanos de quienes por razones individuales decidan abandonar sus 

hogares, sea por cuestiones laborales u otras razones más. 

 

Debemos reconocer que la protección de su secretaría puede brindarles unas muy 

útiles y prontas soluciones a las acciones que por ahora son emprendidas por ellos. 

Desde aquí, secretaria, reconozco como legisladora todo el trabajo que ha venido 

realizando.  

 

Por sus comentarios y respuestas. 

 

Muchísimas gracias. 

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada Guadalupe García Villalva. 
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Se concede el uso de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas, contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Sí, muchas gracias, diputada presidenta.  

 

Respuesta a la diputada García Villalva, Lupita.  

 

Le quiero decir, diputada, que nosotros no podemos dejar a nadie atrás, estamos a 

pesar de un recurso mínimo que tenemos, porque nunca alcanza el recurso, la 

verdad, quisiéramos tener más pero desafortunadamente las condiciones no se dan 

y luego los fenómenos naturales que han pasado han hecho que muchas veces los 

recursos no se aplican para la emergencia en ese momento y te quiero decir que por 

primera vez un gobierno atiende a niñas y a niños migrantes. Eso es algo que es muy 

especial porque no se había atendido este asunto de niñas y niños migrantes, sobre 

todo los que tenemos deportados. Este es un asunto muy especial, por eso nosotros, 

esos son los principios que tenemos y por eso estamos trabajando con esta situación 

y el programa para jornaleros también es un programa donde no podemos permitir 

que esa gente tenga las condiciones que tiene ni que la traten como en algunas 

ocasiones las trata, no digo que todos pero no podemos permitirlo eso. 

 

Por instrucciones de nuestra gobernadora tenemos que darles la dignidad que se 

merecen los migrantes y sobre todo los jornaleros que son los más pobres. Entonces 
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estamos trabajando en esto y referente al programa de lazos migrantes le quiero 

comentar que es un programa muy bueno, muy noble, es en atención a las familias 

de población migrante y que quiero decirle que cuenta, se destinaron a este 

programa, quiere usted saber cuánto recurso se destinó y cuánta población se apoyó, 

son 500 adultos mayores beneficiados, 20 grupos de solicitantes, más de 1,500 

familias beneficiadas indirectamente, el presupuesto fue para esas 500 personas que 

se apoyaron con el avisa de acompañamiento, capacitación, todo, fueron 300 mil 

pesos, es lo que se dio de presupuesto para este programa.  

 

Para tener esta aprobación del 90% de las visas que se aprueban es muy alto y la 

verdad que esto ha hecho que tengamos una demanda muy grande, porque ahorita 

todavía no termina el año, no concluye ya tenemos citas, que está pidiendo la gente 

y ya van más de 500 solicitantes eso le digo así que este año que viene vamos, yo 

creo que a triplificar la cantidad de beneficiados porque sí hay mucha demanda la 

que tenemos y vamos a trabajar con todo. Creo que fueron las preguntas que me 

hizo, me faltó una a la orden diputada. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, secretaria.  

 

Se concede el uso de la palabra la diputada Guadalupe García Villalba por un 

tiempo de hasta 5 minutos para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada Guadalupe García Villalva: 
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Con su venia, diputada presidenta. 

 

Agradezco las respuestas dadas por la licenciada Silvia Rivera Carbajal, secretaria 

de los Migrantes y Asuntos Internacionales.  

 

Es importante que en el próximo ejercicio fiscal, secretaria, se refuercen las 

acciones en la protección de los derechos humanos de las y los migrantes y como 

representante del distrito 15 afromexicano, formado precisamente por puras 

personas afrodescendientes en un 90 por ciento, exhorto que voltee a ver a este grupo 

poblacional y desde las funciones de la secretaría a su cargo, se formulen estrategias 

de acompañamiento de mis paisanas y paisanos que en un momento dado decidan 

migrar. 

 

Es importante que no se baje la guardia, que cada día se ponga atención prioritaria 

a los que menos tienen, sobre todo tomando en cuenta que quienes abandonan sus 

hogares lo hacen por una causa ajena a su voluntad. Muchas de las veces es por 

oportunidades laborales, pero también por inseguridad. Sin embargo, es importante 

que no se pierda de vista a quienes migran por situaciones educativas, de salud o 

familiares. 

 

También son un grupo que hay que darle seguimiento. Debe entenderse a los 

familiares que los familiares se quedan. Ellos también forman parte del grupo 

poblacional migrante, porque en un porcentaje muy elevado se trata de mujeres que 

se quedan al cuidado del hogar y educación de sus hijos. 
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Por último, le exhorto a continuar impulsando las políticas en materia de atención 

a los migrantes y por mi conducto, haga llegar a nuestra gran gobernadora un saludo 

y un reconocimiento por su labor que está haciendo al frente del Poder Ejecutivo. Y 

hágale saber que en el Poder Legislativo va a encontrar aliados en todo lo que 

impulse del desarrollo de las y los guerrerenses.  

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, diputada Guadalupe García Villalva.  

 

Queremos, antes de seguir con la ronda de preguntas, dar la bienvenida al diputado 

Jesús Parra García, presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del 

Estado.  

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Ma. del Pilar Vadillo Ruiz, del grupo 

parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, por un tiempo de hasta 10 

minutos para que realice sus preguntas a la compareciente. 

 

La secretaria Ma. Del Pilar Vadillo Ruiz: 
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Como la recién casada, cansada pero contenta, miren, debo nuevamente saludar a 

todos los aquí presentes, a todos ustedes. 

 

Hago uso de esta Tribuna en la oportunidad de ampliar mi participación en esta 

segunda etapa en representación de mi fracción, la del Partido Revolucionario 

Institucional.  

 

Amiga secretaria, tienes que saber que el espíritu de esta comparecencia y hablo 

en este momento a nombre de mi fracción, es el de entender, como lo dije en mi 

anterior participación, con responsabilidad el papel histórico que estamos hoy 

viviendo tú al frente de la secretaría y nosotros en este cuerpo legislativo. 

 

No podemos escatimar el comentario objetivo y tampoco lo que aquí se ofrezca. 

Ofrece la fracción de mi partido que todo lo que se tenga que legislar en materia de 

la secretaría de la cual eres titular y que se signifique en materia de beneficios para 

los migrantes será acompañada primero del esfuerzo de mi fracción y luego del 

entender que más allá de estos colores de nuestros partidos políticos, hoy somos la 

fracción del Estado de Guerrero, la Legislatura del Estado de Guerrero y eso nos 

obliga a lo mejor a desdibujar un poco el tema partidario porque éste siempre va a 

tener una connotación de confrontación y ya estamos en otra etapa por el bien de 

Guerrero, lo deben entender ambas partes. Quien gobierna y quienes hacemos las 

leyes porque nosotros somos los sastres que haremos el saco a la medida de la 

necesidad y la circunstancia que la secretaría esté viviendo y eso lo tiene expulsado 

tú y tu valioso equipo. 
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No es fortuito que cada vez que hacía una pregunta señalaba yo el apartado de la 

glosa del informe, son las señales finas que mando de poder inclusive provocar que 

tu equipo con mayor rapidez pueda dar el soporte técnico que perfectamente tú 

entiendes y manejas pero que hay que ser muy puntuales y muy exactos a la hora de 

dar respuesta en una responsabilidad tan grande como la que estás hoy asumiendo 

desde hace ya pasado de un año me dicen y yo sentí aunque sabía que habías estado 

en el registro civil que era más tiempo por lo encanchada que estás. Desde ahí el 

compromiso reiterado pero para poder retomar esa amplitud de mi participación 

pregunto ¿Qué otros programas de apoyo a los migrantes tiene esta secretaría y cuál 

es la cantidad total de beneficiados con ellos? 

 

Asimismo solicito saber De qué manera se coordina esta dependencia con el 

Gobierno Federal durante la época decembrina en la que muchos paisanos vienen 

de visita y considero que es sumamente importante el acompañamiento que se les 

pueda dar para evitar que sean extorsionados en su viaje a Guerrero, Por último te 

pregunto amiga secretaria ¿Qué acompañamiento o asesoría les brindan a los 

paisanos que se van a realizar trabajos agrícolas temporales al país vecino? 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada. 
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Se concede el uso de la palabra a la licenciada Silvia Rivera Carbajal titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales para dar contestación a las 

interrogantes antes vertidas contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La secretaria de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Gracias, diputada presidenta. 

 

Voy a darle respuesta a las interrogantes de aquí de la diputada Pili, con mucho 

gusto. 

 

Qué otros programas de apoyo tiene esta secretaría con recurso así, yo les quiero 

platicar que nosotros tenemos un programa que es muy importante y que ha causado 

muchos problemas porque no tenemos un recurso que alcance es el traslado de 

cuerpos de los migrantes cuando fallecen en Estados Unidos, es un problema muy 

fuerte porque por situaciones culturales los migrantes no quieren cremar a sus 

familiares no, ellos quieren que el cuerpo regrese a la tierra que los dio a nacer, que 

estén aquí que los vean por última vez y yo lo siento que bueno, tienen toda la razón 

porque eso yo creo que yo lo pensaría y lo haría, entonces tenemos un programa y 

la verdad que no nos alcanza el recurso, tenemos en el presupuesto dos millones y 

medio pero pues la verdad les voy a decir cuánto cuesta trasladar un cuerpo de 

Estados Unidos al aeropuerto de la Ciudad de México que le corresponde, así se los 

digo porque las reglas de operación de mi programa nomás es el traslado del 

aeropuerto de la Ciudad de México al lugar de origen aquí adentro de Guerrero, pero 

ellos ven la forma de cómo lo pagan allá del traslado de allá de Estados Unidos al 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos 

Internacionales 
 

P
ág

in
a8

0
 

aeropuerto de Ciudad de México, cuesta mínimo cinco mil dólares, cinco mil dólares 

y quiero decirles estamos hablando de cien mil pesos. 

 

Entonces, ellos tienen que hacer que kermés, que venden comida, que hacen bailes, 

que hacen rifas para poder ayudar a sus familiares que van a trasladar a ese familiar 

ya fallecido, es un problema y un programa con una sensibilidad muy grande porque 

pues bueno la gente aparte de tener el dolor de haber perdido a la persona, pues 

todavía tienen que andar buscando de dónde agarran recursos para trasladarlo, los 

consulados mexicanos solamente les aportan quinientos dólares y les hacen un 

estudio socioeconómico, dicen que nada más lo máximo que pueden dar son mil 

quinientos a mil ochocientos dólares máximo, pero pues los otros tres mil quinientos 

dólares, entonces si es un problema y te quiero decir, les quiero decir que el año 

pasado nosotros trasladamos 97, 98 cuerpos, como pudimos pero los trasladamos. 

Ahorita todavía en el informe que ustedes tienen, acuérdense que fue hasta el mes 

de junio porque se tenían que entregar, porque ya debe de estar con ustedes el 15 de 

octubre, entonces por eso, pero a la fecha no le llegamos a los noventa y tantos 

traslados y les voy a decir por qué, porque todas las afectaciones que se dieron por 

los fenómenos naturales, pues hubo un recorte, la verdad. 

 

Entonces la verdad, estamos haciendo nuestro mayor esfuerzo, yo entiendo que 

muchas veces, ustedes los diputados, hay solicitudes de traslados, de apoyo para este 

programa y pues es complicado, porque no sólo lo pide uno, piden muchos, a mí me 

llaman los presidentes municipales y yo la respuesta es, ustedes tienen presupuesto 

también y ustedes también deben ayudar a su gente, porque es muy complicado que 

a mí me quieran cargar toda la demanda, en una situación donde nomás tengo dos 

millones y medio y calcúlenle que son, como lo decía la diputada del PT, la doctora, 

20, 25, hasta 30 mil pesos se cuesta un traslado, ya si es cerquita aquí Chilpancingo 

con IVA, porque pues hay que facturar 18, 20 mil pesos, entonces es muy 
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complicado para nosotros y bueno, este programa es el programa que yo le decía 

que sí, tenemos un recurso, pero no nos alcanza, porque le quiero decir que viene 

ahorita la temporada más complicada, porque el frío que está haciendo en Estados 

Unidos, es enorme, es enorme a comparación de los fríos de aquí, de las 

temperaturas bajas de aquí. 

 

Entonces complica mucho y tengo mucha demanda de este programa, la verdad y 

bueno, nosotros estamos haciendo nuestro mayor esfuerzo, a los que podemos 

ayudarles con mucho gusto lo hacemos, muchas veces las funerarias nos dan crédito 

y tratamos de ayudarles, pero yo les quiero platicar algo, mi propuesta es que el 

próximo año con el recurso que me aprueben, es de yo hacer una funeraria en la 

Secretaría de Migrantes, que pueda comprar para empezar una carroza y sacarle los 

permisos pertinentes para el traslado de sus cuerpos y entonces la reducción del 

presupuesto para cada traslado, es más del 50%, mucho más, porque no más se 

pagaría, chofer no y ayudante, la misma secretaría nos los daría el gobierno del 

Estado, pero pagaríamos casetas, pagaríamos gasolina y a lo mejor alimentos, 

porque muchas veces lo recogen en el aeropuerto la persona que va por ellos y 

directamente, ni modo que me lo lleven a la secretaria al muerto, tienen que llevarlo 

directamente al lugar donde lo van a sepultar o lo van a velar. 

 

Entonces pues un traslado si muchas veces es hasta La Montaña, pues ya llegan, si 

lo recogen muy temprano, llegarían en la noche casi allá a La Montaña y tienen que 

quedarse muchas veces a pernoctar ahí y ya regresarse, pero yo ya hice un estudio 

de esta situación y quiero decirles ese es un proyecto que yo traigo, es personal y 

que se lo plantea la gobernadora y creo que va a proceder, porque necesitamos 

primero una carroza y después meter dos y ya cuando me hable un diputado de 

ustedes que quieren traslado, pues le voy a decir nomás, ayúdenme con los viáticos. 

Sí pues cuando menos con la gasolina, yo pago las casetas, o sea tenemos que 
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trabajar en coordinación, hombre, ¿para qué? Pues para que podamos hacer más 

traslados, ¿no? 

 

Entonces esto es, eso es referente a este programa que sí tiene presupuesto pero 

que es poco, ¿sí? ¿Cómo nos coordinamos con la Federación o con los migrantes 

que regresan a pasear a sus lugares aquí, a regresar a su pueblo? Haber, yo les decía 

que cuando están organizados, nosotros acompañamos esas esas caravanas y les 

damos seguimiento, los acompañamos a sus lugares, pedimos para no tener 

equivocaciones, pedimos a seguridad pública que nos den acompañamiento y sino, 

pues nosotros los acompañamos la verdad, estamos en una disposición de ayudar a 

esa gente porque es tan bonito que ellos regresan a sus pueblos y sobre todo porque 

vienen a inyectar dinero, eso es lo más importante, generan la economía, se mueve 

y dejan recurso aquí, eso es muy bueno. 

 

Entonces estamos coordinados precisamente para estas caravanas con la 

Federación, con la Secretaría de Gobernación Federal, con el Instituto Nacional de 

Migración y en el Estado estamos trabajando directamente también con las mismas 

dependencias que estamos coordinándonos y quiero decirles que la coordinación 

también es con los clubes migrantes y las federaciones que ellos son. Hace unos 

meses vino y vienen a dejar vienen a recorrer sus municipios y a dar, como me decía, 

que si había con eso fomentar el turismo, es fomentar el turismo. Tuvimos a la 

Federación de Chicago que vino aquí a Guerrero y ellos nombran a una reina, la 

eligen en un evento que hacen en la noche con un baile y todo, eligen a su reina de 

un concurso que hacen de las chicas hijas de migrantes, de guerrerenses y viene a 

recorrer Guerrero y vienen un acompañamiento de los compañeros de la Federación. 
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Fueron a Taxco anduvieron en Taxco, los llevó el expresidente municipal de ahí 

de Buenavista, de Cuellar, Rubén Salgado, que como él fue presidente de la 

federación y es migrante y tiene negocios allá, allá en Chicago, pues los acompañó, 

los llevaron a Taxco a conocer Taxco, tan hermoso. Estuvieron en Acapulco, 

vinieron a Chilpancingo a conocer nuestras oficinas, los recibimos con un desayuno, 

estuvieron conociendo aquí, fueron a conocer algunos municipios, como creo los 

invitaron, a los invitaron a Ixcateopan, como eso otra vez, ya es pueblo mágico y 

fueron a un recorrido que hicieron y creo que ellos eran originarios de Apetlanca, 

Cuetzala, es que Apetlanca pertenece a Cuetzala, sí me acuerdo por la presidenta 

que tenían, sí es que tenían una mujer presidenta ahí, por eso me acordé bien de la 

presidenta que todavía estaba la presidenta.  

 

Entonces, hemos hecho les quiero decir que para cuando llevamos a el 

acompañamiento a los adultos mayores, precisamente a sacar la visa, ahora ya 

estamos acompañándonos hasta Estados Unidos, porque ustedes saben que llevar 

grupos de adultos mayores se requiere mucho cuidado, llegan al aeropuerto, a 

algunos se les antoja ir al baño y ya no avisan y se perdió, porque es muy grande los 

aeropuertos, sobre todo en Ciudad de México y los que van a Nueva York. 

 

Bueno, ahorita les quiero decir cuántos viajes se han realizado con adultos 

mayores, ya fueron, ya fuimos a entregar adultos a Chicago con un recibimiento que 

la gente de verdad fue muy motivado, muy emotivo, porque mandaron a hacer hasta 

lonas, bienvenida mamá, bienvenido papá, se hacían playeras es muy bonito es un 

programa muy noble, que yo invito a todos los municipios que participen, de verdad, 

nosotros no cobramos el acompañamiento ni nada, lo único que ellos pagan son 185 

dólares por el derecho a visa, cuando ya se las otorgan, se las otorgan o no, la 

embajada los cobra los 185 dólares y pagan su pasaje y pagan su hotel y sus comidas, 

pero nosotros, la aportación que hace el gobierno es el asesoramiento, el 
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acompañamiento y que los tratan muy bien, porque la gente habla muy bien del 

equipo que los lleva, precisamente porque se les da con calidez humana. 

 

Muy buen trabajo, estuvimos en Chicago, ya se entregaron en Los Ángeles, 

California y acaban de regresar de Houston, también que fueron a entregar a otro 

grupo y el 15 de este mes de diciembre regresan a Chicago a entregar otro grupo de 

adultos mayores por el programa Lazos migrantes, entonces la verdad es algo muy 

bonito y que la verdad pues ha dado un éxito muy grande. Decía la diputada que a 

los jornaleros, cómo le hacemos el acompañamiento, nosotros lo único que podemos 

hacer, no podemos hacer un acompañamiento hasta donde ellos van, ellos saben 

perfectamente que los que van digamos a Sinaloa, les voy a decir algo que estamos 

haciendo con Sinaloa, estamos próximos a firmar un convenio de colaboración con 

el gobierno del estado de Sinaloa para que les den una atención digna, respetando 

los derechos humanos y los derechos laborales de los jornaleros que llegan allá a 

Sinaloa y no nada más eso, estamos en enero verdad, subsecretaria Alondra, vamos 

en enero a Canadá, precisamente vamos a firmar un convenio con un sindicato de 

allá, porque ellos también trabajan con jornaleros mexicanos y sobre todo de 

guerrerenses. 

 

¿Para qué va a servir ese? para muchas cosas, pero lo principal de ese convenio Es 

porque ellos nos van a decir cuántos jornaleros estuvieron trabajando con los 10 años 

que piden para tener trabajo y que tuvieron el seguro social canadiense y entonces 

son candidatos a tener su pensión por ese seguro de allá y mejor organizado va a 

estar Canadá con ese sindicato, porque ellos nos van a decir quiénes son con el 

nombre y dónde viven o de qué municipios son, entonces nosotros nos vamos a 

dedicar a mandarnos a los representantes que tenemos coordinadores en las regiones 

para que vean, si hay en Telolopan los vamos a mandar a la Zona Norte para que 

vayan a visitar con el nombre y con todos los datos a la gente y le diga entréganos 
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tus documentaciones para que nosotros podamos ingresarlos y ver qué pensión, lo 

mismo estamos haciendo con la pensión del Seguro Social Americano, hasta el 

momento llegan a Guerrero por ese Seguro Social Americano un millón setecientos 

siete mil dólares aquí a Guerrero por esas pensiones, son muy buenas esas pensiones, 

esas si son pensiones para que vean. 

 

Muy buenas, muy buenas, por qué, porque allá los dólares, sobre todo la pensión 

que le dan al que trabajó en la construcción, es lo mejor pagado que hay, entonces 

estamos trabajando ya con la embajada de Estados Unidos, con lo del seguro social, 

la pensión del Seguro Social Americano y en enero firmamos el convenio en Canadá 

para ver también el seguro social canadiense y les digo, estamos por firmar el 

convenio de colaboración interinstitucional con el gobierno de Sinaloa para poder 

darles mejores condiciones de todo a los migrantes, que se vean los reflejos y yo 

espero que si todavía estoy en esta secretaría lo declararé en la próxima 

comparecencia que haga. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, licenciada secretaria. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Ma. del Pilar Vadillo Ruiz, con un 

tiempo de hasta 5 minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 
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Creo que el trabajo no está peleado con el buen humor. Miren, después de 

escucharte secretaria con el tema del traslado de cuerpos, dos mil, dos millones y 

medio de presupuesto y que cuesta el traslado a medias, hay que decirlo porque hay 

la parte que tú comentas que tiene que poner el familiar, pero a la dependencia, el 

traslado de cuerpos le cuesta cinco mil dólares por fallecido. Te voy a dar una idea, 

creo que sale más barato mandar hacerles un monumento con un epitafio inspirado 

en algo que escuché en territorio de una mamá a la que se le murió el hijo y ella no 

estaba de acuerdo que se hubiese ido allá y en el epitafio mandó inscribir, te lo dije, 

tú quisiste, muy tu gusto. 

 

No, de veras es preocupante el costo pero luego también se los tengo que decir, los 

políticos o somos legisladores o somos funcionarios, hay que decirlo  o somos 

gobernantes pero los buenos políticos están obligados a ser gestores y nada más para 

que se den una idea quienes no sean políticos, cuánta sabiduría hay en el electorado, 

en los ciudadanos, trabajaba en mi casa apoyándome una amuzga a la que hice mi 

comadre, me ayudaba pues porque uno en este tema de participación política entre 

la chamba que haces en el Congreso o en la dependencia y lo que haces en territorio 

por hacer tu parte de gestora, pues necesitas muchas veces esa red de apoyo y 

entonces ella me dijo, era diputada yo en el año 2015 al 2018, en la Sexagésima 

Primera Legislatura. 

 

Me dijo con su español acortado, me dijo cómo te ayudo, le dije mira cuando 

alguien necesite y le dije qué apoyos daba en ese momento yo, un bastón, una silla 

de ruedas, una muleta, una andadera, ya le dije lo que sí daba, ahí en el distrito le 

digo tú acércate y dile que yo les puedo ayudar, muy bien, y un día llega muy 

molesta, ya había yo atendido algunas gestiones y ese día me dijo vengo muy 

enojada, le digo por qué Lucy, dice porque se murió el papá de mi comadre y le dije 

en qué quieres que te ayude mi comadre la diputada y le dijo mira, dile que quiero 
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que rente 100 sillas, 10 mesas, que quiero la tierra, que quiero la caja de muertos, 

que quiero pues que me dé para la comida, que quiero que me dé para las flores y 

para los cirios, dice y que me enojo comadre y que le digo o sea que tú nada más 

quieres poner el puro muerto. 

Miren si la clase política dejamos de vender la idea de que somos batichicas y son 

batman y empezamos a reeducar a nuestro pueblo para que se vuelva más exigente 

con nosotros en términos de lo que es verdaderamente importante que es mejorar 

calidad de servicios en todos los sentidos, entonces empezaremos a construir un 

nuevo Guerrero, porque cada gobierno en tránsito anuncia legítimamente acciones 

que se llevan a cabo en ese gobierno y en los anteriores no, pero la invitación es y 

reiteradamente a que pongamos todos la atención en entender que en este barco que 

se llama Guerrero, estamos montados todos y que si no le entramos de verdad con 

responsabilidad al papel que nos toca vivir, vamos a tener o vamos mejor dicho a no 

tener la conciencia tranquila y esa es la almohada más cómoda, entonces como 

además soy docente, se los debo de decir sólo me falta vender mole los domingos 

estoy acostumbrada a ponerle un número o calificación a las participaciones y no 

habla el cariño que si lo hay ya lo dije, pero esta secretaria se lleva hoy un 10 y nota. 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada María del Pilar Vadillo, se concede el uso de la palabra al 

diputado Héctor Suárez Basurto del Grupo Parlamentario de Morena por un tiempo 

de hasta 10 minutos para que realice sus preguntas a la compareciente. 
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El diputado Héctor Suárez Basurto: 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

Saludo con mucho aprecio a mis compañeras diputadas, diputados. 

 

Saludo afectuoso a nuestro presidente de la Mesa Directiva, nuestro diputado 

Parra, bienvenido. 

 

Gracias a todas las personas que nos acompañan, a los medios de comunicación y 

a toda la población que nos ve en diferentes plataformas digitales. 

 

Quiero felicitarla ya creo cerramos nosotros, ya todo está dicho, creo, ya la 

exentaron y creo que ha podido aclarar todas las dudas que teníamos, las preguntas 

que teníamos, creo que ya han salido con la participación de todos nuestros 

compañeras y nuestros compañeros diputados. Sabemos del trabajo que realiza la 

secretaria Silvia y me da mucho gusto, yo quiero reconocerle a la gobernadora, a la 

maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, por estos trabajos que la caracterizan con ese 

amor al prójimo, con el humanismo, que también es una característica de los 

gobiernos de la Cuarta Transformación y yo sé que usted y su gran equipo repiten 

esas acciones en cada uno de sus programas.  

 

Y lo digo porque con este programa de lazos migrantes, he observado en las 

páginas, he escuchado a los testimonios de sobre todo, a esas madres que ya habían 
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perdido esa esperanza de volver a ver a sus hijos y ustedes han sido ese vínculo de 

volver a unirlos y eso es algo que, híjole, no hay cómo pagar ese cariño a una madre, 

volver a ver a sus hijos. 

 

Muchas felicidades yo le aplaudo ese bonito programa y ojalá con los resultados 

que se han tenido, se pueda aumentar el presupuesto para que más familias 

guerrerenses puedan visitar a sus hijos y a sus familias en Estados Unidos. He tenido 

la oportunidad de recorrer y me quiero enfocar, sé de las necesidades de los 

migrantes, ya escuché de la región norte y me da mucho gusto que sea la región más 

coordinada para llevar a cabo el programa 2x1, ojalá nos pueda apoyar con nuestros 

hermanos de la montaña para concientizarlos y también se pueda replicar esto en 

Metlatónoc, Cochoapa, Malina, en Tlapa, en toda nuestra región de La Montaña. 

Sabemos que nuestros migrantes regresan y muchas veces el tema de su recurso 

económico no lo aprovechan como debería de ser, ojalá ahí nos puedan apoyar con 

esta secretaría que usted lleva a cargo. 

 

Y también tuve la oportunidad de conocer la UCI de Tlapa, la UCI de Chilapa y 

acertadamente, como usted dice, en Ometepec, desgraciadamente solamente es un 

terreno baldío, donde llegan diferentes camiones en pésima calidad lo quiero decir, 

y ahí suben a nuestros migrantes y se los llevan a trabajar. Entonces, sé de las 

condiciones que está la de Chilapa, sé de las condiciones que está la de Tlapa, me 

gustaría que la Secretaría del Migrante pudiera otra vez tomar el mando de esas 

UCIS y con trabajo coordinado con la Secretaría del Bienestar, con la Secretaría de 

los Indígenas, con la Secretaría de Salud, con todas las secretarías, un trabajo en 

conjunto para apoyar a nuestros migrantes. Usted ya lo dijo, en números, en millones 

de dólares, es un gran ingreso que llega a nuestro Estado de Guerrero y por qué no 

cuidarlos a nuestros migrantes, por qué no asesorarlos para que sus vidas y su calidad 

de vidas sea mejor. 
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Yo sé que en la Cuarta Transformación, y usted lo dijo hace ratito, ha terminado 

un poquito la migración, por qué, porque en el gobierno de nuestro Presidente 

Andrés Manuel López Obrador, con el tema de los caminos artesanales, con el 

camino de Sembrando Vida, con el tema del programa Sembrando Vida y con 

muchos programas más, mucha gente se ha quedado a trabajar ahí. Y la doctora 

Claudia Sheinbaum, le va a dar continuidad a ese programa de Sembrando Vida, en 

donde ahora los va a apoyar a comercializar todos sus productos que ellos elaboran 

a raíz de ese programa de Sembrando Vida. Creo que el trabajo se ve. 

 

Tuve la oportunidad de visitar muchas comunidades, sé de las necesidades la 

gobernadora, cuando me dio la oportunidad de ser subsecretario del Bienestar, 

llevamos no solamente a entregar dádivas, tratamos de concientizar a nuestros 

indígenas para obtener un bienestar en sus comunidades. Entonces hay que seguir 

caminando, vamos a tres años nos quedan otros tres años, hay que seguir trabajando. 

Y mis preguntas, pues ya casi están todas resueltas, una era pues el tema de las UCIS 

que programas, ya nos dijo que la gobernadora tiene programado para el próximo 

año la construcción de una UCI en Ometepec, muchas, muy acertado ese programa. 

 

Ojalá se puedan también rehabilitar la de Chilapa, la de Tlapa y mejorar esas 

condiciones para nuestros migrantes que están ahí temporalmente en lo que llegan 

sus autobuses.  

 

Mi preocupación es de que también he visto ese tipo de autobuses, he visto porque 

también hay testimonios de migrantes en el estado de Sinaloa, sobre todo en las 

condiciones que viven allá. Yo quiero saber qué acciones ha tenido la secretaría yo 
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ya vi la guía, muy buena también, pero quiero saber si personal de la Secretaría de 

Migrantes ha dado acompañamiento en el traslado de estos, de estas personas, de 

nuestros migrantes y si han visitado algunos centros de trabajo en algunos otros 

estados para ver en qué condiciones están y para ver en qué forma se les puede 

apoyar. 

 

Otra es, en el transcurso de mis giras también en la montaña, me percataba que 

muchos niños ya estaban a cargo de sus abuelos porque sus papás tenían que emigrar 

a otros estados, sin embargo esos niños dejaban de estudiar o en su caso se va la 

familia completa y también como se van de periodos de seis a ocho meses, dejan de 

estudiar estos niños en esos estados. A mí me gustaría saber ¿Qué acciones está 

tomando la Secretaría del Migrante para que nuestros niños puedan seguir 

estudiando y no dejen su escuela, no dejen su primaria, no dejen su secundaria. 

 

Sería cuanto, Presidenta diputada. 

 

Y estamos atentos a sus respuestas. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado Héctor Suárez Basurto. 
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Se concede el uso de la palabra la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, para dar contestación a las 

interrogantes advertidas contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

La Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales: 

 

Muchas gracias, Diputada Presidenta. 

 

Voy a responder a la pregunta que me hace el diputado Basurto, que es originario 

de allá de la montaña, de Tlapa y que conoce perfectamente la situación de los 

jornaleros. Quiero decir que qué estamos haciendo como Secretaría y si estamos 

acompañándolos. Nosotros no estamos acompañándolos hasta Sinaloa, 

precisamente porque desde aquí se les está dando la capacitación donde les damos a 

conocer sus derechos laborales y derechos humanos. 

 

Aquí el asunto es de que estamos en espera de que haya una fecha especial para 

firmar el convenio que se tiene con Sinaloa, precisamente porque ahí viene inmerso 

varios temas. Educación para los niños que se van a trabajar con los padres, la salud, 

precisamente la atención de la salud, si están dados de alta en el Seguro Social. En 

los campos, quiero decirte que son varios, varios los temas que están incluidos. 

 

Ese convenio, tanto lo revisaron todas las secretarías de aquí, del Estado de 

Guerrero, como lo revisaron ya las secretarías de allá de Sinaloa, porque va a ser la 

aportación que van a hacer en beneficio de los jornaleros que llegan. Tenemos 

muchos más del 50 por ciento, te digo, están allí en Sinaloa, de los guerrerenses que 
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van a trabajar y estamos solamente con ese convenio vamos a poder, sobre todo, 

firmarlo y poder en ese momento hacer un recorrido por los campos de allá de 

Sinaloa. No puedo entrar así nomás porque sí ustedes saben que pues no, tiene 

alguien que acompañarme y no hay como mejor que el gobierno de Sinaloa, con la 

Secretaría que tienen de Bienestar, que es con quien hemos estado allá en contacto 

por parte de nuestra subsecretaría aquí de atención a jornaleros, que es la licenciada 

Eleazar Marín, que es la que está viendo ese convenio y que bueno, pues estamos 

trabajando precisamente para que toda la atención que se le pueda dar a los 

jornaleros en los campos agrícolas sea lo mejor. Lo detectamos en los campos de 

Tierra Caliente, decían que tienen escuela, yo nunca vi escuela, que tenían salud, 

pues dicen que les van a dar salud. Yo lo único que les digo es de que estamos 

recorriendo algunos campos, recorrí campos en Estados Unidos, en Honduras y me 

di cuenta de las condiciones de la situación que se está viviendo allá y vamos a 

recorrer más campos. 

 

Aquí lo importante de esto es verdaderamente una coordinación entre varias, 

transversal entre varias secretarías y la federación sobre todo que tenga que ver 

mucho y que les quiero decir que precisamente lo que comenta usted diputado 

referente a que nuestra presidenta de la República va a dar un impulso a las 

producciones que sacan los jornaleros con lo que siembran, le quiero decir que eso 

me comentaba el secretario de desarrollo rural de aquí de Sagadegro, que viene un 

apoyo con un programa especial para jornaleros de la federación y eso es algo que 

verdaderamente lo vamos a tomar mucho en cuenta porque sí es necesario para toda 

esa gente que lo necesita y mucho.  

 

Muchas gracias. 
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La Presidenta: 

 

Gracias secretaria. 

 

Se concede el uso de la palabra el diputado Héctor Suárez Basurto, con un tiempo 

de hasta cinco minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Héctor Suárez Basurto: 

 

Muchas gracias, secretaria por sus respuestas. 

 

Se me pasaba ahí un temita rápido en el tema de ojalá se pudieran dar 

capacitaciones a nuestros jornaleros para el tema de certificarlos, el tema que 

comentaba de firmar un convenio con Canadá, creo que eso sería de suma 

importancia para que su mano de obra también sea valorada y puedan recibir 

prestaciones como seguridad social, no solamente en Canadá sino aquí en México. 

 

Y nuevamente decirle que aquí en el Congreso tiene amigas, amigos, como lo 

dicen nuestros compañeros, no hay partido, aquí tenemos la camiseta que se llama 

Guerrero y que vamos a trabajar por nuestras hermanas y nuestros hermanos 

indígenas y que son migrantes. 
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Es cuanto y nuevamente felicidades a usted y a su gran equipo de trabajo. 

 

Gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado. 

 

Esta sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y 

Soberano de Guerrero, le agradece a usted licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular 

de la Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, el cumplimiento dado 

a este mandato.  

 

Agotada la comparecencia de la licenciada Silvia Rivera Carbajal, titular de la 

Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales, solicito a las diputadas y a 

los diputados integrantes de la Comisión de Cortesía, se sirvan a acompañar a la 

compareciente al exterior de este salón de Plenos en el momento en que desee 

retirarse. 

 

CLAUSURA  

 

En desahogo del segundo punto del Orden del Día, clausura, inciso “a”, no 

habiendo otro asunto que tratar, siendo las 19 horas con 47 minutos del día miércoles 
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4 de diciembre de 2024, se clausura la presente sesión de comparecencia ante 

comisiones. 

 

 

 

 

 

 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

 

DIP. JESÚS EUGENIO URIÓSTEGUI GARCÍA  

MORENA 

DIP. ALEJANDRO BRAVO ABARCA 

PRI 

DIP. ALEJANDRO CARABIAS ICAZA 

PVEM 

DIP. ROBELL URIÓSTEGUI PATIÑO  

PRD   

DIP. LETICIA MOSSO HERNÁNDEZ 

PT   

DIP. ERIKA LORENA LÜHRS CORTÉS 

MC 

DIP. MARÍA IRENE MONTIEL SERVÍN 

PAN 

Secretario de Servicios Parlamentarios 

Mtro. José Enrique Solís Ríos  

 

Director de Diario de los Debates 

Ing. Pedro Alberto Rodríguez Dimayuga 


